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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, 22 апреля 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода: 

кратковременный дождь, местами сильный, гроза. При грозе усиление 
ветра. В горах выше 2000 метров лавиноопасно. Температура воздуха 

по республике 11–16, во Владикавказе 11–13 градусов тепла.

 16:08

Акцент – на социальную политикуАкцент – на социальную политику
Вчера Президент РФ Владимир Путин выступил с ежегодным По-
сланием Федеральному собранию. Предваряя его, он уточнил, что 
в основном оно будет посвящено вопросам здравоохранения, со-
циальной политики, экономики и внешней политики.

А начал Владимир Путин свое выступление с напо-
минания о том, как тяжело складывалась в прошлом 
году в стране эпидемическая ситуация. Вместе с тем 
президент с гордостью отметил, что Россия справи-
лась с пандемией намного лучше большинства стран 
мира, в том числе и с высоким уровнем здравоохра-
нения.

По мнению главы государства, это произошло благо-
даря усилиям всего общества и власти – от медиков 
до волонтеров, от бизнесменов и бюджетников до 
руководителей всех уровней власти. А условием этого 
стало следующее: «На протяжении всей истории наш 
народ побеждал, преодолевал испытания благодаря 
своему единству. И сейчас для нас на первый план 
вышли семья, дружба, взаимовыручка, милосердие, 
сплоченность.

Духовно-нравственные ценности, о которых в 
ряде стран уже забывают, нас, напротив, сделали 
сильнее. И эти ценности мы всегда будем отстаивать 
и защищать».

И вслед за этим президент обозначил стратеги-
ческую задачу власти: «Сбережение народа Рос-
сии – наш высший национальный приоритет. Наша 
стратегия в том, чтобы вновь выйти на устойчивый 
рост численности населения, добиться, чтобы в 2030 
году средняя продолжительность жизни в России 
составила 78 лет».

И обращаясь ко всем нам уже совершенно по-
родственному, Владимир Путин сказал о мерах защиты 
в условиях продолжающейся пандемии: «Дорогие мои, 
нельзя терять бдительность! Прошу вас беречь себя и 
своих близких, максимально ответственно соблюдать 
все рекомендации врачей и санитарных служб.

Центральное значение сейчас имеет вакцинация. 
Прошу правительство, минздрав, глав регионов в еже-
дневном режиме заниматься этим вопросом. Возмож-
ность сделать прививку должна быть повсеместной, 
что позволит осенью сформировать так называемый 
коллективный иммунитет.

Решение этой задачи зависит только от нас с вами, 
от всех! Еще раз обращаюсь с призывом ко всем 
гражданам России: сделайте прививку! Только так мы 
заблокируем смертельно опасную эпидемию».

Ñáåðåæåíèå çäîðîâüÿ
В связи с этим Владимир Путин поручил правитель-

ству расширить программы диспансеризации и про-
фосмотров, запустить их в полном объеме с 1 июля 
текущего года для людей всех возрастов, а также 
принять дополнительные меры по противодействию 
основных причин преждевременной смертности: сер-
дечно-сосудистые заболевания, онкология, болезни 
органов дыхания, гепатит C.

В качестве таких мер президент предложил прод-
лить до конца года программу по возврату 20% затрат 
граждан на проезд к санаториям и на курорты страны, 
возвращать в текущем году 50% стоимости детской 
путевки в летний лагерь и развивать студенческий 
туризм по стране.

«И, конечно, нужно поощрить молодежь, которая 
проявила себя в олимпиадах, волонтерских и твор-
ческих инициативах, – продолжил президент. – Для 
таких ребят программа частичного возврата средств 
за туристическую путевку будет действовать и в 
каникулярный период. До этого мы таких решений 
не принимали».

Что же касается медицинской отрасли, то Влади-
мир Путин объявил, что за три года в сельскую мест-
ность будут направлены 5 тысяч новых «скорых». Это 
полностью обновит парк машин.

В сфере высоких медтехнологий стране предстоит 
ускорить внедрение телемедицины, искусственного 
интеллекта, новых подходов в диагностике, про-

ведении операций, реабилитации, производстве 
лекарственных препаратов.

Ñîöèàëüíàÿ ïîääåðæêà
Обращаясь к этой теме, Владимир Путин напомнил 

об уже принятых мерах и назвал новые. В период 
эпидемии прямыми выплатами поддержаны семьи 
с 28 млн детей.

В следующем году будут внедрены принципы «соци-
ального казначейства» – все федеральные пособия, 
пенсии, другие социальные надбавки, услуги будут 
оформляться и выплачиваться в режиме «одного 
окна» по факту создания семьи, рождения ребенка, 
выхода на пенсию или другой жизненной ситуации.

Через три года абсолютное большинство государ-
ственных и муниципальных услуг будет предостав-
ляться дистанционно в режиме 24 часов в сутки семь 
дней в неделю.

А самой насущной проблемой, которую государству 
надо срочно решить, является обеспечение роста до-
ходов граждан, надо добиться ощутимых изменений 
в борьбе с бедностью.

Для этого нужно предоставить прямую поддержку 
семьям с детьми, которые находятся в сложной си-
туации, и президент поручил правительству к 1 июля 
подготовить такую систему мер поддержки семей с 
детьми. 

Отдельную поддержку получат неполные семьи. 
С 1 июля дети в таких семьях от 8 до 16 лет включи-
тельно будут получать выплату в 5650 руб.

Еще одна категория – беременные женщины, ис-
пытывающие материальные трудности. Ежемесячная 
выплата для них составит 6350 руб.

Президент также объявил о единовременной вы-
плате в 10 тыс. руб. на каждого школьника, включая 
тех, которые только станут ими в этом году. Выплата 
пройдет к началу учебного года – в середине августа.

Îáðàçîâàíèå
Переходя к этой теме, Владимир Путин сообщил, 

что до конца 2024 г. в стране будут построены 1300 
новых школ на 1 млн мест, появятся 16 тыс. школьных 
автобусов.

Кураторы учебных групп техникумов и колледжей 

получат ежемесячную надбавку в 5 тыс. руб.
На капитальный ремонт и техническое оснащение 

педагогических вузов в ближайшие два года до-
полнительно будет направлено 10 млрд руб., домов 
культуры, библиотек и музеев сел и малых городов 
– 24 млрд руб. за три года.

В этом году 60% выпускников смогут поступить на 
бюджетные места в вузах. «Такого широкого бес-
платного доступа к высшему образованию, как в 
России, можно ответственно сказать, нет практиче-
ски ни в одной стране мира!» – с гордостью отметил 
президент.

В предстоящие два года дополнительно в вузах 
появятся еще 45 тыс. бюджетных мест, 70% из них 
– в регионах.

Начиная с текущего года не менее 100 вузов полу-
чат гранты от 100 млн руб. на открытие студенческих 
технопарков, бизнес-инкубаторов, обновление учеб-
но-лабораторной базы и программ обучения.

Íàóêà è ýêîíîìèêà
До 2024 г. на гражданские, в том числе фундамен-

тальные, исследования из федерального бюджета 
будет направлено 1 трлн 630 млрд руб. Будут запу-
щены инновационные программы государственного 
значения по направлениям, критически важным для 
развития страны.

Это программа санитарной и биологической без-
опасности, которая обеспечит независимость России 
в производстве всего спектра вакцин, субстанций 
для фармацевтики, в том числе лекарств против 
инфекций, устойчивых к нынешнему поколению анти-
биотиков. Причем сделать это надо с максимальным 
использованием российского оборудования и отече-
ственных компонентов. 

Второе – новые комплексные подходы к развитию 
энергетики, включая новые решения в сфере атомной 
генерации в таких перспективных направлениях, как 
водородная энергетика и накопители энергии.

Третье – мы должны ответить на вызовы изменений 
климата, адаптировать к ним сельское хозяйство, 
промышленность, ЖКХ, всю инфраструктуру, создать 
отрасль по утилизации углеродных выбросов, до-
биться снижения их объемов и ввести здесь жесткий 
контроль и мониторинг.

Наша новая энергетика, новая фармацевтика, 

решение климатических проблем должны стать мощ-
ным стимулом для комплексной модернизации всех 
отраслей экономики и социальной сферы. Это прямой 
путь к созданию современных, хорошо оплачиваемых 
рабочих мест.

В прошлом году для малого и среднего бизнеса 
были вдвое снижены страховые взносы. «Это ре-
шение будет применяться на постоянной основе и 
пересмотру не подлежит!» – подчеркнул президент 
и поручил правительству в течение месяца предста-
вить дополнительные предложения по поддержке 
малого и среднего предпринимательства. В том числе, 
меры налогового стимулирования, доступные креди-
ты, расширение сбыта продукции, в том числе за счет 
закупок со стороны крупных госкомпаний.

Президент также обозначил основные направле-
ния поддержки строительной отрасли, экспортеров, 
частных инвестиций, а также сдерживания инфляции. 

Ðàçâèòèå ðåãèîíîâ
Особое место займут государственные инвестиции 

в инфраструктуру и новые инструменты развития 
регионов. «Мы поддержим тех, кто берет на себя от-
ветственность и запускает проекты созидания. Убеж-
ден, что большой потенциал есть у каждого региона 
России. Чтобы помочь результативно, с отдачей его 
раскрыть, прежде всего нужно снизить бремя долго-
вых обязательств». 

Для этого президент поручил правительству до 
1 июня представить предложения по обеспечению 
долгосрочной устойчивости региональных и муници-
пальных финансов, повышению самостоятельности 
регионов и предложил провести реструктуризацию 
тех бюджетных кредитов, которые были предостав-
лены регионам в прошлом году для противодействия 
эпидемии, и пролонгировать их до 2029 г.

«Мы предоставим субъектам Федерации принципи-
ально новый инструмент развития инфраструктурных 
бюджетных кредитов по ставке не более 3% годовых 
и сроком погашения 15 лет. До конца 2023 г. плани-
руем выделить такие инфраструктурные кредиты на 
общую сумму не менее 500 млрд руб.» – порадовал 
руководителей субъектов президент. Однако добавил: 
«Инфраструктурные проекты регионов должны быть 
реализованы прежде всего в интересах людей, слу-
жить инвестициями в создании новых рабочих мест, 
в рост благополучия миллионов российских семей, в 
будущее наших детей. Приоритетами станут автомо-
бильные дороги, обходы городов, обновление систем 
жилищно-коммунального хозяйства и общественного 
транспорта, комплексное развитие территорий и соз-
дание объектов туристической индустрии».

«Чем больше будем строить, тем доступнее будет 
жилье для российских семей, – продолжил тему 
президент. – Цель – ежегодно вводить порядка 120 
млн кв. м. Причем обязательно нужно предусмотреть 
специальный механизм поддержки индивидуального 
жилищного строительства.

Благоустройство городов и поселков, рост жи-
лищного строительства – важнейшие направления 
развития регионов. Прошу правительство совместно 
с регионами разработать четкий план газификации та-
ких домохозяйств. За подводку газа непосредственно 
до границы земельного участка в населенном пункте 
люди платить не должны!

Мы не только предоставим регионам принципиально 
новые инструменты развития, но и прямо направим 
федеральные ресурсы на решение наиболее острых 
системных задач, имеющих комплексный эффект 
для подъема территорий, для улучшения качества 
жизни людей.

И инфраструктурные кредиты, и ресурсы фонда 
национального благосостояния будут работать на все 
регионы России.

Так же, как и наш новый национальный проект в 
сфере туризма. Уже в ближайшее время будет запу-
щена программа льготных кредитов на строительство 
и реконструкцию гостиниц, другой туристической 
инфраструктуры. Ставка по таким кредитам рас-
считана на 15 лет и будет составлять также три-пять 
процентов».

Ìåæäóíàðîäíàÿ ïîëèòèêà
«Смысл и содержание политики России на между-

народной арене – обеспечить мир и безопасность 
для благополучия наших граждан, для стабильного 
развития страны. У России есть свои интересы, 
которые мы защищаем и будем отстаивать в рамках 
международного права. А если кто-то отказывается 
понимать эту очевидную вещь, не хочет вести диалог, 
выбирает эгоистичный и высокомерный тон, Россия 
всегда найдет путь отстоять свою позицию.

Мы действительно хотим иметь добрые отношения 
со всеми участниками международного общения, в 
том числе, кстати, и с теми, с кем отношения в послед-
нее время у нас, мягко говоря, не складываются. Мы 
действительно не хотим сжигать мосты. Но если кто-то 
воспринимает наши добрые намерения как безразли-
чие или слабость и сам намерен окончательно сжечь 
или даже взорвать эти мосты, должен знать, что ответ 
России будет ассиметричным, быстрым и жестким.

Организаторы любых провокаций, угрожающих 
коренным интересам нашей безопасности, пожалеют 
о содеянном так, как давно уже ни о чем не жалели.

При этом у нас, я просто вынужден это сказать, 
хватит терпения, ответственности, профессионализ-
ма, уверенности в себе и своей правоте и здравого 
смысла при принятии любого решения. Но надеюсь, 
что никому не придет в голову перейти в отношении 
России так называемую красную черту. А где она 
будет проходить, это мы будем определять в каждом 
конкретном случае сами.

Не могу не сказать сегодня, как это обычно в ежегод-
ных посланиях Федеральному собранию делается, и о 
том, что совершенствование и качественное укрепле-
ние Вооруженных сил России идут постоянно. В том 
числе, особое внимание предстоит уделить развитию 
военного образования, сделать это как на основе 
военно-учебных заведений, так и на базе военных 
учебных центров при гражданских вузах.

Именно как лидер в создании боевых систем ново-
го поколения, в развитии современных ядерных сил 
Россия еще раз настоятельно предлагает партнерам 
обсудить вопросы, связанные со стратегическим воо-
ружением, с обеспечением глобальной стабильности. 
Предметом, целью таких переговоров может стать 
создание среды бесконфликтного сосуществования 
на основе уравнения безопасности.

Россия всегда открыта для широкого межгосудар-
ственного сотрудничества. Мы последовательно вы-
ступаем за сохранение и укрепление ключевой роли 
в мировых делах именно ООН, стремимся оказать 
содействие в урегулировании региональных конфлик-
тов и уже многое сделали для стабилизации ситуации 
в Сирии, для налаживания политического диалога в 
Ливии. Россия сыграла, как вы знаете, главную роль 
в том, что удалось остановить вооруженный конфликт 
в районе Нагорного Карабаха».

Именно на основе взаимного уважения мы выстра-
иваем связи с абсолютным большинством государств 
мира.

В заключение своего послания Владимир Путин 
сказал: «Хочу еще раз обратиться ко всем гражданам 
России: мы сделаем все для достижения поставлен-
ных целей. Уверен, будем идти вместе и добьемся 
решения всех задач, которые перед собой поставили!»

Ïîäãîòîâèë 
Âñåâîëîä ÐßÇÀÍÎÂ.

Ðåñïóáëèêà ãîòîâà 
àêòèâíî ðàáîòàòü âî âñåõ 

íàïðàâëåíèÿõ
Врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 

принял участие в церемонии оглашения 
ежегодного Послания Президента Рос-
сии Владимира ПУТИНА Федеральному 
собранию.

По словам руководителя республики, в 
нем отражены важные векторы дальней-
шего развития страны. Подведены итоги и 
проведен глубокий анализ тенденций про-
шлого года с учетом пандемии, обозначены 
новые направления социальной поддержки.

— Пандемия коронавирусной инфекции 
отразилась на всех сферах жизнедея-
тельности, в том числе и на экономике. 
Сейчас важно не только стабилизировать 
ситуацию, но и создавать такие условия, 
чтобы мы уверенно двигались вперед. И 
здесь важным фактором является со-
циальная направленность, которой Пре-
зидент России уделил большое внимание. 
Речь идет о повышении благосостояния 
наших граждан и тех дополнительных 
мерах поддержки, которые были огла-
шены. Северная Осетия готова активно 
работать во всех направлениях и реа-
лизовывать поручения Владимира Пути-
на, — подчеркнул Сергей Меняйло.

Ðåøåíèÿ ñâîåâðåìåííû 
è àêòóàëüíû

Артур ТАЙМАЗОВ,  
депутат Госдумы РФ:

–  В  о б р а щ е н и и 
президента прозву-
чало много важных, 
острых вопросов. 
Я убежден, что все 
решения, принятые 
сейчас, очень своев-
ременны и актуальны 
как никогда.

Особенно хочу от-
метить социальные меры поддержки, кото-
рые в скором времени воплотятся в жизнь.

Так, в ближайшие три года дополнительно 
в сельскую местность, в поселки городского 
типа и малые города будут направлены еще 
пять тысяч новых «скорых», что позволит 
практически полностью обновить парк 
машин «скорой помощи». Также до конца 
2024 года в РФ будет построено не менее 
1300 новых школ, в которых смогут учиться 
более миллиона детей! И еще – за 4 года 
будет закуплено не менее 16 тысяч новых 
школьных автобусов.

Крайне значимо, что было сказано о том, 
что больничные по уходу за ребенком до 
семи лет включительно должны оплачи-
ваться в размере 100% от заработка уже 
с 2021 года!

И не могу не отметить еще одно важ-
нейшее решение о том, что за подвод газа 
непосредственно к домам люди платить не 
должны! Уверен, что это абсолютно верно.

Ïðèëîæèòü âñå óñèëèÿ 
äëÿ ðåàëèçàöèè 

îçâó÷åííûõ ïðèîðèòåòîâ
Борис ДЖАНАЕВ, 

врио заместителя 
председателя Пра-
вительства РСО–А 
– Полномочного 
п р е д с т а в и т е л я 
РСО–А при Прези-
денте РФ:

– Послание Пре-
зидента России – это 
ориентир для даль-
нейшего движения 
и развития страны в 
целом и регионов, в частности. 

Поэтому озвученные президентом Вла-
димиром Путиным вопросы охватили все 
стратегические направления. В том числе,  
сферу здравоохранения, которую, как пока-
зал прошлый год, важно усиливать и модер-
низировать. Этому направлению будет и в 
дальнейшем уделяться большое внимание.

Понятно, что пандемия, вызванная новой 
коронавирусной инфекцией, внесла суще-
ственные коррективы в нашу жизнь. Но это 
не должно сказаться на достижении целей.

Мы услышали много социальных ини-
циатив, направленных, в том числе, на 
поддержку семьи, детей. Это в нынешних 
условиях особенно важно. 

Серьезным подспорьем для регионов ста-
нет помощь с задолженностью, реструкту-
ризацией имеющихся бюджетных кредитов 
и предоставлением кредитов инфраструк-
турных. В этой связи упор будет сделан на 
масштабное инфраструктурное развитие, 
что отметил глава государства. 

Особо хочу обратить внимание на предо-
ставление регионам механизмов повыше-
ния самодостаточности. Это, безусловно, 
положительно отразится на их развитии.

Все инициативы и все ресурсы, о которых 
сегодня говорил Президент России, направ-
лены на одно – улучшение благосостояния 
наших граждан. Это подчеркнул и руково-
дитель Северной Осетии Сергей Меняйло.

А задача постпредства в Москве – при-
ложить все усилия для максимально опе-
ративной и эффективной реализации озву-
ченных президентом приоритетов.



Лучшие монтажники
Павел ТАБУЕВ из РСО–А отправился в Сочи 

бороться  за звание: «Лучший монтажник 
каркасно-обшивных конструкций».

В Сочи дан старт международному строительному чемпионату и 
финалу конкурса «Строймастер». 

Национальное объединение строителей (НОСТРОЙ) в рамках чем-
пионата проводит всероссийский (финальный) этап национального 
конкурса профессионального мастерства «Строймастер» в номинации 
«Лучший монтажник каркасно-обшивных конструкций». Напомним, 
организаторами конкурса «Строймастер» уже седьмой год подряд 
выступают Минстрой России и НОСТРОЙ.

Соревноваться в 19 номинациях будут 700 специалистов строи-
тельной отрасли из восьми стран. Северную Осетию на конкурсе 
представляет Павел Табуев, победивший в северокавказском этапе 
конкурса «Строймастер» в номинации «Лучший монтажник каркасно-
обшивных конструкций».

Яна ВОЙТОВА.

«Убиты», но восстановлены
Эксперты Общероссийского народного фронта в Северной Осетии 

подвели очередные итоги реализации проекта «Дорожная инспекция 
ОНФ/Карта «убитых» дорог». Вместе с журналистами проехали по 
дорогам Владикавказа, отметив те, что отремонтированы за последнее 
время, после того как при содействии общественников были включены 
органами городской власти в план ремонтных работ по уличной 
дорожной сети на 2020 г.

Капитально отремонтированы в городе 
еще 18 дорожных участков с карты «убитых» 
дорог ОНФ. Их на интерактивном ресурсе 
https://dorogi-onf.ru отметили сами горожане 
в 2019 году. При содействии общественников 
все они были включены в план ремонтных 
работ. Как сегодня выглядят эти дороги, 
эксперты ОНФ проверили вместе с журна-
листами.

«Еще год назад улицы Митькина, Гастелло 
и Нальчикская были просто в ужасном состо-
янии. На этих участках водителям постоянно 
приходилось преодолевать труднопрохо-
димый маршрут из ям и колдобин. Сегодня 
здесь уложено добротное асфальтное полот-
но как на проезжей части, так и на тротуарах, 
установлены новые бордюры», – поясняет 
координатор проекта «Дорожная инспекция 
ОНФ/Карта «убитых» дорог» в Северной 
Осетии Казбек Таутиев. По его словам, 
перемены стали возможны как раз благодаря 
неравнодушию жителей Владикавказа, кото-
рые добавили эти участки на карту.

В частности, дорога на ул. Нальчикской не 

просто капитально отремонтирована: заме-
нены и бордюры, нанесена разметка. Правда, 
ее уже нужно обновить, но в целом дорожное 
полотно выглядит отлично. По крайней мере, 
визуально. Чего не скажешь о пересекающей 
ее улице Ардонской, как раз на перекрестке 
– видимые неисправности. Для водителей 
– еще и ощутимые. Ямы на этом участке до-
роги они стараются тщательно объезжать. 
Это говорит о том, что работы остается еще 
очень много. А потому и жителей республики 
общественники призывают не оставаться 
равнодушными и продолжать добавлять 
на карту «убитые» участки дорог, а также 
голосовать за них: набравшие наибольшее 
количество голосов будут отремонтированы 
в приоритетном порядке, обещают в ОНФ.

Хорошим качеством ремонтных работ по-
радовала участников рейда и улица Сосновая 
в поселке Редант. «Многострадальная», как 
называют ее сами эксперты, дорога, собрав-
шая наибольшее количество голосов на карте 
«убитых» дорог от жителей города. В таком 
статусе она находилась длительное время, на 

протяжении многих лет. Полотно, по которому 
ежедневно следовал школьный автобус, на-
ходилось в непроезжем состоянии. Задержка 
в ремонте обусловливалась необходимостью 
замены коммуникаций. И вот, наконец, фи-
нансирование было выделено, коммуника-
ции проложены, строительство дороги тоже 
завершено: все этапы ремонта, в том числе 
и замену коммуникаций, общественники 
держали на контроле. Теперь здесь ровное 
полотно, оборудованное в нужных местах 
искусственными неровностями. Обросла 
дорога и инфраструктурой – магазинами по 
обочине, даже расположился новенький ФАП. 
Довольны дорогой и жители поселка. 

По словам члена регионального штаба ОНФ 
в РСО–А Клима Галиева, за те пять лет, что 
в ОНФ реализуется проект, на региональной 
вкладке интерактивного ресурса ОНФ был 
отмечен 221 проблемный участок протя-
женностью 143 км, при этом 120 дорожных 
точек на сегодняшний день уже капитально 
отремонтированы. «Сами горожане могут на-
носить на эту карту ненормативные участки 
дорог, где обнаружены ухабы, ямы там, где 
невозможно проехать и объехать. Это мы 
сразу видим, наносим на карту, подаем в 
администрацию, комитет дорожного хозяй-
ства с тем, чтобы ставили в планы на ремонт 
дорог. После того как работы закончены, про-
водим мониторинг. Если замечания исправ-
лены, на карте этот участок окрашивается в 
зеленый цвет», – отмечает эксперт. 

Те участки, что попадают на карту – разной 
степени изношенности и ненормативности. 
Где-то – всего одна ямка, но создает аварий-
ную ситуацию, а где-то – колдобины, которые 
не объедет и грузовик. Качество ремонта 
при этом отслеживается, и в случае пре-
тензий к покрытию подрядные организации 
вынуждены переделывать работу в рамках 
взятых на себя гарантийных обязательств. 
Это обязательное условие при подписании с 
ними контракта. Мониторинг гарантийных до-
рог – это одно из направлений деятельности 
проекта ОНФ. И примеры, когда подрядчики 
за свой счет устраняли «косяки», тоже есть. 
Так, только в прошлом году завершившийся 
на ул.Гвардейской капитальный ремонт ом-
рачила авария, в результате которой из-под 
новехонького асфальтового покрытия стала 
просачиваться вода. Аварию устранили, 
асфальт восстановили. На ул. Титова под-
рядчик за свой счет также переделывал не-
качественно уложенное дорожное полотно. 

Наталья ГАЦОЕВА.
Фото Оксаны БАДТИЕВОЙ.

Óñòàíîâêà 
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Лариса РЕВАЗОВА, депутат Парламента 
РСО–А, фракция «Единая Россия», предсе-
датель Комитета по социальной политике, 
здравоохранению и делам ветеранов: 

– В послании меня прежде всего вдохновило 
то, что президент говорил о таких глубоких, 
нравственных понятиях, как благодарность, 
единение, самоотверженность и сплоченность 
всей страны ради решения форс-мажорной 
ситуации, коей для нас явилась пандемия. Меня 
лично до слез тронули слова благодарности 
медикам, ученым, представителям экономики 
и промышленности, социальным работникам, 
которые произнес Владимир Путин. Он отметил 
духовно-нравственные ценности, которыми 
руководствовались эти люди перед лицом се-
рьезной опасности. То есть основным посылом 
в той части выступления главы государства, 
которая касалась сложного года пандемии, ста-
ли именно благодарность и признание подвига 
каждого человека, подвига всего народа нашей 
страны, специалистов всех отраслей народного 
хозяйства, которые с успехом противостояли 
этой внезапной серьезной опасности. Такое 
глубокое понимание и столь искренние чувства 
президента страны очень трогают. 

Безусловно, хочется отметить меры соци-
альной поддержки, которая будет оказываться 
семьям с детьми, адресная помощь беременным 
женщинам и неполным семьям, в которых вос-
питывают детей. Ведь для исправления демо-
графической ситуации очень важна именно фи-
нансовая поддержка этих категорий граждан. 
И президент озвучил важную установку – эти 
меры должны расширяться, а принимаемые 
решения по этим вопросам – иметь поступа-
тельный характер. Люди, которые планируют 
 завести детей, должны быть уверены не только 
в сегодняшнем дне, но и в завтрашнем, и в 
послезавтрашнем. Ведь рождение ребенка, 
его воспитание – это очень ответственное и 
финансово затратное дело. Поэтому любые 
меры поддержки, если они будут лишь времен-
ными, могут привести к неуверенности людей в 
своем будущем и будущем своих детей. А меры 
комплексные и системные, напротив, приведут 
к укреплению доверия граждан к власти, к 
усилению стабильности и, в конечном итоге, 
будут способствовать улучшению, в том числе, 
и демографической ситуации в стране. Уверена, 
именно установка на поступательное движение 
и системность всех мер поддержки института 
семьи будут способствовать решению постав-
ленных президентом задач.

Вечер Осетии 
в «Шатре Рамадана»
Вечер Северной Осетии прошел на 
площадке ежегодного культурно-
благотворительного мероприятия «Шатер 
Рамадана» в Москве.

Он традиционно развернулся на Поклонной горе, у Мемориальной 
мечети. На вечере республику представляли муфтий, председатель 
Духовного управления мусульман Северной Осетии Хаджимурат 
Гацалов, первый заместитель председателя Парламента РСО–А 
Александр Тотоонов, председатель Московской осетинской общи-
ны Алан Абаев, сотрудники Постоянного представительства РСО–А 
при Президенте РФ.

«Месяц Рамадан – это священное время для всех мусульман. Ты 
чувствуешь огромную благодать, воодушевление, желание творить 
добро, понимаешь глубже смысл своего поклонения перед Все-
вышним и свою ответственность перед Ним. Хочу пожелать всем 
безопасности, солидарности, любви друг к другу, желания творить 
добро и уметь прощать», – сказал Хаджимурат Гацалов.

Участники праздничного вечера ознакомились с историей и культу-
рой Осетии, узнали о традициях и обычаях многонационального народа. 

«Мы хотим, чтобы все конфессии, которые есть на осетинской 
земле, мирно сосуществовали и процветали. Пусть наша молодежь 
будет справедливой и просвещенной», – отметил Алан Абаев.

«Шатер Рамадана» – это ежегодный культурно-благотворительный 
проект. Организатором выступает Духовное управление мусульман 
Москвы при поддержке Духовного управления мусульман РФ и 
Правительства Москвы. Его ежегодно посещают официальные пред-
ставители всех религиозных конфессий России.

В «Шатер» на праздничный ужин-ифтар обычно приглашаются 
тысячи людей. Но в этом году из-за ограничений, связанных с корона-
вирусной инфекцией, на площадку смогли попасть не все желающие. 
Для гостей устраивается концертная программа в исполнении про-
фессиональных национальных коллективов.

Пресс-служба Постпредства РСО–А 
при Президенте РФ.

66 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ22 22 апреля 2021 года № 70 (28266)

2

БЕЗ ОТСТАВАНИЙ ОТ ГРАФИКОВ
Вопросы 

реконструкции МАПП 
«Верхний Ларс» 
обсудили на рабочей 
встрече временно 
исполняющий 
обязанности Главы 
РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО и 
представители 
Министерства транспорта 
России и ФГКУ 
«Росгранстрой».

Как было доложено руковод-
ству республики, работы ведутся 
без отставаний от графиков. Пол-
ное их завершение запланирова-
но на декабрь 2022 года.

Согласно разработанному про-
екту количество полос движе-
ния для грузовых транспортных 

средств вырастет с 4 до 13, для 
легкового и пассажирского транс-
порта — с 10 до 26 полос. Проект-

ными решениями предусмотрено 
разделение грузового и пасса-
жирского транспорта, а также 

увеличение количества накопи-
тельных стоянок для грузово-
го. Все это позволит обеспечить 
пропуск до 3800 транспортных 
средств в сутки.

Вместе с тем совместного ре-
шения требуют вопросы защи-
ты пункта пропуска от влияния 
реки Терек, а также реализация 
мероприятий по капитальному 
ремонту магистрального газо-
провода «Северный Кавказ — 
Закавказье», который проходит 
по территории пункта пропуска.

Сергей Меняйло выразил го-
товность активно участвовать 
в решении всех вопросов, воз-
никающих в ходе реконструкции 
данного объекта.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

О ДУХОВНОМО ДУХОВНОМ

ПРОФЕССИОНАЛЫПРОФЕССИОНАЛЫ

КОММЕНТАРИЙКОММЕНТАРИЙ РАБОЧАЯ ВСТРЕЧАРАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Тепличное овощеводство: 
перспективы есть

Правобережный район не 
был известен в республике как 
крупный производитель овощей. 
В советские времена он славился 
своими кукурузоводами. Два 
года назад здесь вяли курс на 
развитие овощеводства закрытого 
грунта. Возможности для этого 
предоставила республиканская 
программа с одноименным 
названием.

Уже в 2019 году в районе были построе-
ны 7 теплиц. Затем в прошлом году к ним 
добавились еще 3. За два года площадь 
теплиц в районе выросла на 0,3 гектара. 
Одним из первопроходцев стал житель села 
Ольгинского Хасан Каджаев. Он давно за-
нимается выращиванием овощей, построил 
на своем приусадебном участке небольшую 
теплицу. А в начале 2019 года – еще одну 10 
на 60 метров. В теплицах работает вся семья 
Каджаевых. В эти дни они собирают урожай 
помидоров и огурцов. По словам хозяина, уро-
жай и в прошлом, и в этом году выращен хоро-
ший. Сейчас занимается его реализацией. В 
Ольгинском, кстати, выращиванием овощей 
в закрытом грунте занимаются трое местных 
жителей. Например, Мадина Кабоева тоже 
в эти дни собирает в своей теплице урожай 
помидоров и огурцов. А Олег Тибилов вот-
вот начнет собирать клубнику. «Снимает» 
огурцы  и житель Беслана Давид Хаткаров. 
Успешно занимается выращиванием огурцов 
в своей теплице фермер из села Зилга Зураб 
Догузов. Свои агрономические знания он 
реализует на деле.

А жительница Брута Анета Тотиева только 
начала сажать рассаду помидоров и огурцов. 
Ее теплица построена совсем недавно. Но 

предприимчивая женщина рассчитывает на 
то, что все понесенные на возведение тепли-
цы расходы окупятся за ближайшие три года.

Вадим Рубаев построил целый комплекс 
из 6 теплиц для выращивания клубники и ово-
щей круглый год. В скором времени на рынки 
Беслана и Владикавказа начнут поставлять 
ароматные ягоды, составив серьезную конку-
ренцию поставщикам клубники из ближнего 
зарубежья и Турции.

– Наши «тепличники» – в основном люди 
неискушенные в овощеводстве, многие 
впервые столкнулись с таким направлением 
деятельности, – говорит начальник отдела 
ГКУ «Управление сельского хозяйства РСО–А 
по Правобережному району Асламурза 

Касабиев. – Поэтому наши специалисты 
регулярно объезжают их, дают рекомен-
дации, консультируют, оказывают другую 
поддержку. Рассчитываем на дальнейшее 
развитие овощеводства в закрытом грунте, 
которое не только дает прибавку в произ-
водстве аграрной продукции, но и позволяет 
трудоустраивать часть сельского населения, 
помогает в решении социальных вопросов. 

А тем временем в строй вступают все новые 
теплицы. Завершают их строительство жители 
села Фарн Таймураз Кокоев и Олег Гагацев. 
Скоро они посеют здесь семена овощных 
культур и тоже начнут получать продукцию.

С. НИКОЛАЕВ.

ПРОЕКТ ОНФПРОЕКТ ОНФ

УРОЖАЙ-2021УРОЖАЙ-2021

ТОЧКА ЗРЕНИЯТОЧКА ЗРЕНИЯ

Отвечать адекватно
Дипломатические войны, 

безусловно, не могут не оказывать 
негативного влияния на 
международные связи в разных 
областях сотрудничества между 
государствами. В России в целом  
и в Северной Осетии, в частности, 
в последние годы наблюдается 
развитие различных форм 
международного сотрудничества, 
особенно в гуманитарной сфере. Продолжение 
эскалации дипломатической войны может отбросить 
назад положительные наработки, в чем вряд ли 
заинтересованы стороны, подписавшие соглашения. 

Некоторые эксперты ошибаются, говоря об открытой фазе дипло-
матической войны применимо к 2021 году. Беспрецедентная дипло-
матическая война с Россией началась три года назад – в 2018-м – и с 
тех пор не прекращается.

Итак, три года назад, в марте, ряд стран заявил о высылке россий-
ских дипломатов. Поводом послужил инцидент в британском Сол-
сбери, где 4 марта были отравлены экс-полковник запаса ГРУ Сергей 
Скрипаль, работавший на британские спецслужбы, и его дочь Юлия. 
Премьер-министр Великобритании Тереза Мэй заявила о высылке из 
королевства 23 российских дипломатов (более трети сотрудников по-
сольства) и замораживании всех двусторонних контактов на высоком 
уровне. Это был первый удар по российской дипломатии. 

Летом того же года греческие СМИ сообщили о высылке двоих 
российских дипломатов из страны и запрете еще двоим на въезд в 
Грецию. А осенью 2018 года Словакия выслала российского дипло-
мата, обвинив его в разведдеятельности. Он покинул территорию 
страны в течение 48 часов.

Летом следующего года инициативу подхватила Украина. Служба 
безопасности этой страны сообщила, что российский дипломат, рабо-
тавший в Генконсульстве РФ во Львове, объявлен персоной нон грата 
на Украине и уже покинул страну. Затем власти другой славянской 
страны – Болгарии – выслали российского дипломата, заподозрив его 
в разведывательной деятельности.

Все чаще политика дискредитации России начинает управлять 
дипломатией, и вот МИД ФРГ объявил персонами нон грата двоих 
сотрудников российского посольства в Берлине, обосновав это не-
достаточным с точки зрения ФРГ сотрудничеством властей РФ в рас-
следовании убийства гражданина Грузии в Берлине. Убитый являл-
ся боевиком и одним из организаторов взрывов в московском метро. 

В 2020 году российских дипломатов последовательно выслали 
Болгария, Словакия, Австрия, Чехия, Норвегия, Нидерланды. Бол-
гарское руководство, кстати, заметно переусердствовало, объявив 
об их высылке в течение 2020 года трижды.

В 2021 году к этой акции подключились Албания, Италия, Польша, 
Швеция, США и … опять Болгария.

Очевидный кризис российско-западных отношений разрешать не 
нужно. Он имеет глубокие цивилизационные предпосылки, поэтому 
Западу надо адекватно отвечать. Это и будет разрешением. Видимо, 
настало время, к огда российской дипломатии надо обратить свой взор 
в сторону стран, которые никогда не используют политику «удара в 
спину» и не высылают российских дипломатов.

Артур АТАЕВ, политолог.

Ñîîòâåòñòâóþò ìàñøòàáó 
è ñêîðîñòè ïåðåìåí 

â íàøåé ñòðàíå

Алан ОГОЕВ, председатель Совета ректо-
ров вузов РСО–А, ректор Северо-Осетинско-
го государственного университета им. К.Л. 
Хетагурова:

– Возможность получить хорошее образова-
ние не только в столице, но и в регионах России 
– необходимое условие развития государства, 
его единства. Меры поддержки региональных 
вузов, о которых сказал Президент РФ в посла-
нии, отвечают масштабу и скорости перемен в 
нашей стране.

Особое внимание Владимир Владимирович 
уделил развитию энергетики. Сейчас заверша-
ется строительство ускорительного комплекса 
NICA – флагманского проекта Объединенного 
института ядерных исследований, реализуемого 
на территории РФ в рамках нацпроекта «Наука».

Его возможности предоставляют абсолютно 
новые энергоэффективные технологии, недо-
ступные сейчас ни одному научному центру 
мира. СОГУ представлен в проекте лаборатори-
ей ядерных исследований при Информационном 
центре ОИЯИ.

Наш университет уже работает над проектом 
студенческого туризма. СОГУ проводит научные 
исследования по восстановлению технологий 
древних производств. Археологическая экспе-
диция ведет раскопки на одном из древнейших 
памятников Евразии – в пещере  Мыстулагты 
лагат в Гизельдонском ущелье.

Мы изготавливаем копии древних предметов  
кобанской, скифской и аланской культур. Нам 
надо создать условия, чтобы студенты  и просто 
все желающие могли приходить на экскурсии, 
видеть образцы древнего производства, а 
также пробовать самим изготовить изделия по 
«древней рецептуре». Это может стать основой 
развития научного и студенческого туризма в 
Северной Осетии.
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Нам нужна 
почта,

а не магазин!
25 марта в газете «СО» был опубликован ответ 

на обращение к руководителю почтовой службы 
РСО–А, где я описал безобразное состояние 49-
го отделения почтовой связи г. Владикавказа, 
нуждающегося в срочном ремонте. К сожалению,   
директор Управления почтовой службы  предо-
ставил мало информации по существу поднятых 
вопросов, зато достаточно красноречиво поведал 
о том, как они заботятся о клиентах 49-го отде-
ления. Создалось впечатления, что автор ответа 
никогда не был в этом районе, иначе знал бы, что 
в одном здании 
с почтой нахо-
дится большой 
сетевой магазин 
«Магнит»,  а в 
шаговой доступ-
ности еще более 
десяти торговых 
точек. И поверь-
те, цены на про-
дукты там гораз-
до ниже, нежели 
в отделении по-
чтовой связи! 

Нам, жителям 
района, гораздо 
важнее качество 
работы почто-
вого отделения 
непосредствен-
н о  п о  с в о е м у 
профилю, а до-
полнительные 
услуги с продовольственным ассортиментом 
считаю гораздо уместнее в отдаленных сельских 
поселениях! 

В здании, где расположена почта, когда-то 
функционировала библиотека с читальным залом. 
Более десяти лет назад библиотеку закрыли, а по-
мещение с тех пор пустует и ветшает. Для общего 
блага было бы целесообразно расширить площадь 
операционного зала почты за счет хотя бы части 
неиспользуемого помещения бывшей библиотеки. 
Вот это и есть забота о качественном обслужива-
нии клиентов.

Актуальность поднятых нами вопросов под-
тверждает и визит Главы РСО–А к генеральному 
директору «Почты России» Максиму Акимову с 
просьбой оказать содействие в проведении ре-
монтных работ в некоторых отделениях почтовой 
связи республики. 

С аналогичной просьбой, согласно своему ста-
тусу, вновь обращаюсь к директору Управления 
федеральной почтовой связи РСО–А Олегу Ка-
лоеву привести наше 49-е почтовое отделение в 
надлежащее, комфортное и удобное для клиентов 
состояние!

Александр ТАБУЕВ, 
ветеран труда.

Какие льготы у ветеранов 
боевых действий?

Здравствуйте, редакция газе-
ты «СО»! Хотелось бы с вашей 
помощью узнать, какие льготы 
положены ветеранам боевых 
действий в нашей республике? 
Несколько раз обращался в орга-
ны социальной защиты Северо-
Западного округа г. Владикавка-
за по этому поводу, в частности, 
с просьбой компенсировать по-
ловину затрат на коммунальные 
услуги. Мне, конечно же, отказа-
ли, хотя за пределами Северной 
Осетии эта льгота предоставля-
ется. Помогите пролить свет на 
истинное положение вещей! 

Алексей КАПЛИЕВ.

КОММЕНТАРИЙ.
Алина АЙДАРОВА, заместитель врио 

министра труда и социального развития 
РСО–А: 

– Основной документ, определяющий состав 
льгот, – это Федеральный закон от 12.01.1995 
№ 5-ФЗ «О ветеранах». Его дополняет Поста-
новление Правительства РФ от 19.12.2003 № 
763 «Об удостоверении ветерана боевых дей-
ствий». Согласно этому документу все ветера-

ны боевых действий освобождаются от уплаты 
налога на имущество одного объекта налого-
обложения каждого вида: квартиры, дома, 
гаража или другого помещения. При условии, 
что имущество не используется для пред-
принимательской деятельности. Существует 
также льгота по оплате за техобслуживание, 
однако, каких-либо компенсаций на затраты 
по коммунальным услугам не предусмотрено. 
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БУДЕТ ЛИ ПОВЫШЕНИЕ?
Здравствуйте, уважаемая 

редакция «СО»! Пишет вам 
ветеран труда, инвалид 2-ой 
группы. Несколько месяцев 
назад прочитала статью, где 
говорилось о планируемой 
апрельской индексации пен-
сий на 3,4 процента. Деньги 
и так небольшие, приходит-
ся сводить концы с концами, 
поэтому прибавки ждала и 
надеялась на нее. Однако и у 
меня, и у моих соседей размер 
выплаты остался прежним. 
Скажите, пожалуйста, будет 
ли в итоге обещанное повы-
шение, или это всего лишь 
способ пустить пыль в глаза? 
И если будет, то когда? 

Фатима ДЗГОЕВА, пенси-
онерка.

КОММЕНТАРИЙ
Пресс-служба Отделения 

Пенсионного фонда России 
по РСО–А:

– Социальные пенсии и 
пенсии некоторым льготным 
категориям в России индек-
сируются в апреле каждого 
года. И в основе повышения 
лежит не рост цен в стра-
не как таковой, а изменение 
прожиточного минимума пен-
сионера. Кого затронет ин-
дексация пенсий в этот раз? 
Большинство – это получате-
ли социальных пенсий (не пу-
тать со страховыми, которые 
выросли в январе). Всего 
есть три крупные категории 

получателей такого вида пен-
сии: социальные пенсии по 
инвалидности – тем, кто не 
имеет права на страховую 
пенсию, поскольку никогда не 
работал; социальные пенсии 
по старости – для тех, кто 
не заработал минимальный 
стаж и минимальное коли-
чество пенсионных баллов, 
такие люди выходят на пен-
сию по возрасту на пять лет 
позже остальных; пенсии от 
государства в связи с поте-
рей кормильца.  Пенсии с 1 
апреля 2021 года также по-
высят на 3,4% федеральным 
льготникам.

Стал ли воздух чище
В номере газеты «СО» 

за 11.02.21 г. в статье 
«Автомобиль – не показатель 
статуса» председатель 
Комитета по архитектуре и 
градостроительству РСО–А 
Александр ЦАЛЛАГОВ на 
встрече с представителями 
СМИ рассказал о проблемах 
транспорта и их возможном 
решении, уделив особое 
внимание негативным 
факторам. По его мнению, 
нынешний автомобильный 
«бум» не имеет 
исторических аналогов 
в плане загрязнения 
окружающей среды. 

Поднятый вопрос чрезвычайно акту-
ален для нашего города. В одночасье 
невозможно изменить эту ситуацию, 
так как требуются огромные финансо-
вые вложения (от приобретения новых 
современных транспортных средств 
до развития дорожной сети, в том 
числе – пешеходной). Жаль, что поздно 
спохватились, и стаи маршруток стали 
блокировать движение на улицах, тем 
самым создавая во дворах сплошные 
парковки, чего не должно быть. 

По личному опыту могу сказать, что 
в городах и селах нашей республики 
уже невозможно стало полноценно 
дышать чистым воздухом. Все запо-
лонили автомобили различного на-
значения, люди постоянно дышат 
грязным, пропитанным бензиновыми 
парами воздухом, которым переполне-
но пространство, что, в свою очередь, 
приводит к различным болезням. По-
рою – смертельным. Густой смог уже 
никого не удивляет.

По результатам исследования эко-
логов, публикуемых в средствах мас-
совой информации, следует, что вы-
бросы мирового автопарка в несколько 
раз превышают выбросы промышлен-
ных предприятий. Следует логичный 
вопрос: «А стоило ли тогда останав-
ливать работу завода «Электроцинк»? 

Во всем мире идет борьба за созда-
ние рабочих мест. Это дает стабиль-

ность в обществе, налоговые отчис-
ления, достойные заработные платы 
трудящимся. А что получила наша 
республика? 

Уральский собственник «Электро-
цинка» в свое время планомерно и 
небезуспешно занимался совершен-
ствованием технологических процес-
сов, в том числе пылегазоулавливания. 
Вместе с ним этими проблемами за-
нималась кафедра металлургических 
процессов СКГМИ. В научных разра-
ботках принимали участие студенты, 
которых лишили производственной 
базы для получения полноценной прак-
тики и наставничества уникальных 
кадров. Следует также отметить, что 
по неизвестным мне причинам в ГМТ 
прекратили подготовку специалистов 
по пылегазоулавливанию, будто в 
нашей республике наступил эколо-
гический рай. Если кто-то сможет 
объяснить причину, буду чрезвычайно 
признателен. Но главное – стал ли 
чище воздух? Если раньше редакция 
«СО» публиковала данные об этом, 
то теперь почему-то это не делается. 
Никто уже не контролирует качество 
воздуха, которым мы дышим?

Маир ДОБАЕВ,
ветеран труда,

почетный металлург РФ.

КОММЕНТАРИЙ. 
Директор Центра экологической 

сертификации горюче-смазочных 
материалов Геннадий ДЗБОЕВ: 

– Да, во Владикавказе существует 
определенная загазованность воздуха. 
Впрочем, как и во всем мире. Глупо 
было бы это отрицать. Для того чтобы 
говорить о чем-то более конкретном, 
нужно знать более подробную ситуа-
цию гражданина: сделать замеры в ме-
сте проживания, провести диагностику 
воздуха и т.д. Буквально несколько 
дней назад мы проводили подобные ис-
следования в районе железнодорож-
ного вокзала, однако следует понимать, 
что воздушные массы не постоянные в 
плане концентрации выхлопных газов. 
К примеру, сейчас они в нормальном, 
естественном диапазоне, а через пару 
минут вдвое превышают норму. Про-
вести суточные замеры в настоящее 
время невозможно, так как в республи-
ке отсутствует необходимое для этого 
оборудование. То, чем мы пользуемся, 
определяет концентрацию выхлопных 
газов за последние 30-40 секунд, но не 
более. Чтобы прояснить положение, 
приглашаем обратившегося в газету 
гражданина на одну из комиссий, дабы 
он смог удостовериться в моих словах, 
наблюдая за нашей работой лично. 

Как художник художнику

Недавно по телеканалу «Звезда» шла передача о жизни 
действующего министра обороны РФ Сергея ШОЙГУ. В нашей семье 
его глубоко почитают и уважают, как и министра иностранных дел 
РФ Сергея ЛАВРОВА. Они значимые политические фигуры в нашей 
стране, пользующиеся авторитетом.

Та передача еще раз подтвердила наше 
мнение. Дополнительным, личным поводом для 
радости стала еще весть о том, что Шойгу – пре-
красный, одаренный художник. Он не просто 
любитель «попачкать» полотно, а профессио-
нал с большой буквы. Его картины – это настоя-
щие произведения искусства и по сюжету, и по 
композиции, и по технике исполнения. Я пишу 
это не потому, что он высокопоставленный 
чиновник с регалиями, меня приятно удивил 
уровень  художественного мастерства, кото-
рый не часто встретишь даже среди мастеров 
живописи. 

Я работаю в художественном училище в 
течение 35 лет. Мои ученики стали прославлен-
ными и мастеровитыми живописцами, поэтому 

с полным правом могу говорить о Шойгу как о 
художнике-профессионале. 

Передача по телеканалу «Звезда» еще раз 
убедила меня в том, что страной руководят 
разносторонне развитые и сильные личности, 
ведь способность создавать произведения 
искусства  говорит о многом. Особо поразил 
момент, когда Сергей Кужугетович назвал 
«зависть» худшим качеством человека. Вот 
как нужно мыслить! 

Желаю ему доброго здоровья и долгой ра-
боты на своем ответственном посту во благо 
нашей необъятной Родины! 

Михаил ДЗБОЕВ,
 заслуженный художник России. 

О первых 
лицах – 

объективно
Почти 30 лет я 
занимаюсь вопросами 
истории государства 
и права, и всегда 
меня одолевает 
мысль, что история 
эта раскрывается 
в деятельности 
первых лиц, ну а 
жизнь руководителей 
всецело обусловлена 
тем общественным 
фоном, на котором им 
приходится действовать. 

Каждый раз по крупицам со-
бираю мозаичный портрет того, 
кого при нахождении у власти 
боготворили, а после отставки  
забывали надолго, а то и на-
вечно. Первые лица нашей ре-
спублики тому подтверждение. 

С удовольствием прочитал в 
номере «СО» за 25 марта этого 
года очерк Д. Даурова о В. Агка-
цеве, занимавшем пост первого 
секретаря обкома партии с 1951 
по 1961 гг. Подумалось, хорошо 
бы, если бы кто-нибудь про-
финансировал проект с серией 
аналогичных материалов о ру-
ководителях республики, строго 
научный по фактам и занима-
тельный по изложению. Прин-
цип здесь будет уместен тот же, 
по которому еще в Средневеко-
вье оценивали человека: нужно 
показать плюсы и минусы лич-
ности с опорой на исторические 
факты и дать их интерпретацию 
в общественном сознании. 

Сергей ЧЕДЖЕМОВ,
профессор кафедры 

педагогики и психологии СОГУ 
им. К.Л. Хетагурова.

Мои родные соседи
«На свете много улиц главных, но не меняю адрес 

я. В моей душе – ты стала главной, родная улица 
моя», – поется в известной песне.

Улица Гибизова в г. Дигоре для меня стала род-
ной, уже 20 лет как я вышла замуж и живу здесь. У 
меня замечательные соседи!  Я не боюсь трудных 
времен, так как рядом со мной всегда надежные 
люди, которые, уверена, меня никогда не оставят, 
подставят свое плечо. В моем квартале 42 дома. И 
на этом маленьком отрезке улицы проживают 12 
медиков. Нам не приходится ждать карет скорой 
помощи, мы сами оказываем первую помощь, а это 
порой бывает очень необходимо – оказаться рядом, 
когда важна каждая минута! Также живут среди 
нас и юристы (тоже очень нужные люди). Можно 
бесплатно получить юридическую консультацию. 
Впрочем, все профессии важны, все профессии 
нужны. Но самое главное то, какие дружные и спло-
ченные люди живут на моей улице!

Мы стараемся все праздники проводить вместе. 

Один раз в месяц выезжаем в театр, если посчаст-
ливится, то обязательно на премьеру! А после 
обсуждаем увиденное. Проводим тематические 
вечера на 8 Марта, 23-е февраля. Придумываем 
разные конкурсы, в которых сами же и участвуем. 
Бывает весело и интересно. Знаете, когда всю не-
делю работаешь, вкалываешь, как раб на галерах, 
но знаешь, что на выходных будет праздник – неделя 
как будто и пролетает быстро. В хорошую погоду 
мы выезжаем на природу, чтобы подышать кисло-
родом, поиграть в волейбол, бадминтон, послушать 
смешные байки мужчин. Мы как в радости бываем 
вместе, так и в горести. Всегда сплачиваемся... 
Вместе все трудности пережить можно.

И наши дети, глядя на нас, также дружат! Конеч-
но, все гладко не бывает, даже в семье случаются 
споры и ссоры. Но мы стараемся быть объективны-
ми. Потому что только вместе мы – сила! 

Рита АГУЗАРОВА-ЕТДЗАЕВА,
г. Дигора.

Первым делом – магистрали
Мы постоянно говорим о значи-

мости победы в Великой Отече-
ственной войне, о почитании вете-
ранов и той исторической памяти, 
которая формирует ментальность 
граждан. Сегодня пишу, чтобы 
еще раз  напомнить об этом и рас-
сказать о состоянии нашей улицы, 
носящей имя генерала армии, 
дважды Героя Советского Союза 
Ивана Даниловича Черняхов-
ского. Уже несколько лет как мы 
обращаемся в администрацию с 
просьбой отремонтировать до-
рожное покрытие. К сожалению, 
всегда получаем один и тот же 
ответ: «Ваша улица не внесена в 
план на этот год».  Сколько еще 
будем ждать? Кто несет ответ-
ственность за состояние таких 
улиц, как наша? Асфальт будто 

после бомбежки! Мы постоянно 
слышим, что все улицы Победы 
отремонтированы. Правда? Я 
выхожу из собственного дома 
и не вижу подтверждения этим 
словам. Соседи предлагают об-
ратиться на родину героя. Воз-
можно, это как-то поспособствует 
активности проведения работ, но 
я обращаюсь в редакцию нашей 
главной республиканской газеты 
в надежде, что до такого позора 
не дойдет. 

Злата ФИДАРОВА. 

ОТ РЕДАКЦИИ. Под этими 
строчками могли бы подпи-
саться и жители других улиц, 
носящих имена героев войны, 
которые получают аналогич-
ные ответы. 

КОММЕНТАРИЙ.
Пресс-служба АМС г. Влади-

кавказа:
– В программе благоустрой-

ства на этот год улица Черня-
ховского не значится. По нацио-
нальному проекту «Безопасные 
и качественные автомобильные 
дороги», реализуемому в нашей 
республике, в первую очередь 
ремонтируются те дороги, по 
которым проезжает максималь-
ное количество транспортных 
средств за день: главные ма-
гистрали, трассы региональ-
ного значения и т.д. После них 
мы обязательно приступим к 
ремонту так называемых вто-
ростепенных улиц. Спасибо за 
обращение. 

о том, что волнуетАпрельский выпуск полосы «О том, что волну-
ет»  посвящен разным проблемам: экологическое 
состояние, пенсионный вопрос, благоустройство 
улиц и т.д. Есть и интересные предложения от 
читателей. Несмотря на то, что за последний ме-
сяц в нашей республике произошло множество 
масштабных и значимых событий, ваши письма 
являются одним из приоритетных направлений в 
работе редакции газеты «СО». Присылаемые во-
просы обсуждаются с представителями органов 
государственной власти, предпринимаются шаги 
по решению  поднятых вами проблем, а от благо-
дарностей на душе становится чуточку теплее. 

Надеемся, что и впредь вы, наши читатели, будете радовать нас своими 
откликами на публикуемые материалы, высказывать свое мнение и 
предложения, чтобы наша жизнь становилась лучше.

Ведущий полосы Хетаг БИГАЕВ. 

…ДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ…ДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ

…ПРОСИТ ПОМОЧЬ…ПРОСИТ ПОМОЧЬ … ВЕДЕТ ДИАЛОГ… ВЕДЕТ ДИАЛОГ

... СПРАШИВАЕТ... СПРАШИВАЕТ

... ПРОДОЛЖАЕТ ТЕМУ... ПРОДОЛЖАЕТ ТЕМУ

 ЧИТАТЕЛЬ ГОРДИТСЯ... ЧИТАТЕЛЬ ГОРДИТСЯ...

…ПРЕДЛАГАЕТРЕДЛАГАЕТРЕДЛАГАЕТ
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«Ждите ответа»
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Редакция получила офи-

циальный ответ за подписью 
директора Управления Феде-
ральной почтовой службы по 
РСО–А Олега Калоева:

– В 2020 году в связи с пан-
демией COVID-19 мы времен-
но приостановили проведение 
ремонтных работ в отделени-
ях и перенесли их на 2021 год. 
Сейчас уже начался ремонт  
почтового отделения № 49 
Владикавказа: в феврале 
2021 года обработали стены 
внутренних помещений, за-
менили напольное покрытие и 
подготовили сантехнику. Как 
только позволят погодные 
условия, мы отремонтируем 
лестницу, плитка для кото-
рой уже закуплена, и фасад 
здания.

Продукты на прилавках в 
почтовом отделении – это 
запрос клиентов, в том числе 
пенсионеров и маломобиль-
ных граждан. Ведь порой по-
чта находится ближе к дому, 
чем магазин. Нам важно, что-
бы в отделении можно было 
за один визит закрыть макси-
мальное количество бытовых 
вопросов: купить продукты, 
оплатить ЖКХ, сделать или 

получить денежный перевод 
и т.п. Кстати, получить все эти 
услуги можно дистанционно, 
что поможет существенно 
сэкономить время. Не выхо-
дя из дома, можно оплатить 
«коммуналку», получить пен-
сию, оформить подписку на 
издания, заказать достав-
ку продуктов или посылки, 
записаться в отделение на 
определенное время, чтобы 
не стоять в очереди. Со все-
ми сервисами можно ознако-
миться на сайте pochta.ru или 
в мобильном приложении.

РЕАКЦИЯРЕАКЦИЯМОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА



Это нужно потомкам
В этом году мы отмечаем 76-летие Победы в Великой 

Отечественной войне. С каждым годом эта дата 
становится все более значимой и знаменательной для 
всего нашего народа. 

Во Владикавказе на доме по пр. 
Доватора, 35, торжественно от-
крыли мемориальную доску ветера-
ну Великой Отечественной войны, 
Герою Советского Союза Ивану 
Кирилловичу БОЧАРОВУ. 

С первых дней войны был на 
фронте. К весне 1945 года младший 
сержант Иван Бочаров командо-
вал отделением 222-го отдельного 
Кобринского инженерно-саперно-
го батальона. Успешно руководил 
действиями подразделения в ряде 
стратегических операций 1-го Бело-
русского фронта. Отличился во вре-
мя форсирования реки Одер.

В ночь с 17 на 18 апреля 1945 
года в районе  населенного пун-
кта Хоуэнвутцен Иван Бочаров, 
несмотря на массированный огонь 

противника, натянул трос через 
Одер и соорудил паром. Совершил 
три рейса, переправив стрелковую 
роту и три орудия с расчетами и 
боеприпасами. Его действия спо-
собствовали успешному захвату и 
удержанию плацдарма на западном 
берегу реки. Получив ранение, Иван 
Кириллович не покинул поле боя. За 
проявленные мужество и героизм» 
младший сержант Иван Бочаров был 
удостоен высокого звания Героя Со-
ветского Союза с вручением ордена 
Ленина и медали «Золотая Звез-
да», награжден четырьмя орденами 
Красной Звезды, Красного Знамени 
и Отечественной войны 1-й степени 
и медалями.

После окончания войны жил в 
городе Орджоникидзе, работал в до-

рожно-строительном управлении. 15 
марта 1991 г. Ивана Кирилловича не 
стало. Он похоронен на Аллее Славы 
г. Владикавказа.

– Мы должны помнить имена ге-
роев, которые освободили мир от 
фашизма. Чтобы увековечить их па-
мять, открываем им мемориальные 
доски, – сказала Татьяна Днепров-

ская, председатель Северо-Осе-
тинского регионального отделения 
Общероссийской общественной ор-
ганизации семей погибших защит-
ников Отечества на церемонии от-
крытия мемориальной доски герою.

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора.
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Хозяин 
«Чертова 
гнезда»

Чем больше проходит времени с окончания 
Великой Отечественной войны, тем 
меньше и меньше помнятся ее события, 
люди, внесшие вклад в общую победу и 
создававшие славу советского оружия. 
Память о них живет в сердцах потомков: их 
детей и внуков, но подвиг и х так велик, что 
помнить о нем должен каждый. Даже если 
человек, совершивший его, был обойден 
государственными наградами и славой... 

Как обойден ими был Вла-
димир Гаврилович Салби-
ев. Сейчас мало кто помнит 
одного из самых результа-
тивных снайперов. Мы по-
стараемся исправить эту 
несправедливость.

Владимир Салбиев родил-
ся в 1916 году в селении Тот 
Душетского уезда Тифлис-
ской губернии (в настоящее 
время Казбегский район 
Грузии). По окончании семи-
летки в Казбеги, в 1934 году 
он с родителями перебрался 
в город Орджоникидзе. В 
мае 1937 года ушел служить 
в армию, а по возвращении, 
в 1940 году, устроился на 
работу в городской отдел 
милиции. 

После начала Великой От-
ечественной войны, в сентя-
бре 1941 года, был призван 
в ряды Красной армии. Сра-
жался на Ленинградском, 
Калининском, Централь-
ном, Северо-Кавказском, 
Донском, Сталинградском, 
1-м Украинском фронтах. 
В феврале 1942 года полу-
чил ранение под городом 
Старая Русса.  После из-
лечения вернулся на фронт, 
а затем в сентябре 1942 
года направлен под Ста-
линград. Там и началась его 
«карьера» снайпера. Буду-
чи старшиной взвода роты 
противотанковых ружей 117 
стрелкового полка, он после 

исполнения своих обязан-
ностей по взводу брал вин-
товку и выходил на «охоту». 
Результатом этой охоты ста-
новились 8-9 уничтоженных 
вражеских солдат. В это 
же время он начал обучать 
снайперскому делу красно-
армейцев своего полка из 
числа талантливых. 

Из приказа 117-го стрел-
кового полка  23-й стрелко-
вой дивизии о награждении 
Владимира Салбиева орде-
ном «Красное Знамя»:

«Свою боевую снайпер-
скую работу товарищ Сал-
биев начал в сентябре 1942 
года. Охотясь на своем рот-
ном участке он ежедневно 
истреблял 8-9 фашистов. 
Работая старшиной роты, 
после раздачи пищи бойцам, 
он на дневное время выхо-
дил на охоту за фашистами. 
На призыв снайпера Пас-
сара больше истреблять 
фашистов товарищ Сал-
биев ответил настоящим 
боевым подвигом по унич-
тожению фрицев. В своей 
практической боевой рабо-
те тов. Салбиев воспитал 
таких мастеров огня, как 
красноармеец Баян, унич-
тоживший 117 фашистов, 
награжденный медалью «За 
отвагу» и орденом Красно-
го Знамени, красноармеец 
Ляхин, уничтоживший 106 
фашистов, награжденный 
орденом Красного Знамени, 
красноармеец Чумаков, ис-
требивший 96 фашистов и 
награжденный медалью «За 
отвагу» и орденом Красного 
Знамени, красноармеец По-
номарев, уничтоживший 89 
фашистов, награжденный 
медалью «За отвагу». Весь 
личный состав 3-го стрелко-
вого батальона открыл «ли-
цевой счет» по истреблению 
фашистов. 

Из одиночек товарищ 
Салбиев создал взвод снай-
перов, который истребил 
848 фрицев. 

За время с сентября по 
ноябрь 1942 года товарищ 
Салбиев на своем счету 
имел 160 истребленных фа-
шистов». 

За феноменальную ре-
зультативность, наводив-
шую страх на врага, нем-
цы прозвали снайперский 
взвод Салбиева «чертовым 
гнездом». 

После Сталинградской 
битвы часть, в которой во-
евал Владимир Салбиев, 
была переброшена на 1-й 
Украинский фронт и при-
нимала участие в освобож-
дении Украины. В марте 
1943 года, во время боёв на 
Харьковском направлении, 
Салбиев был ранен в голову. 
Вернувшись в строй, прини-
мал участие в боях за Пра-
вобережную  и Западную 
Украину. Подготовленный 
им снайперский взвод в этих 
боях истребил до 200 не-
мецких солдат и офицеров, 
за что 7 снайперов были от-
мечены боевыми наградами.

Уже в 1944 году фронто-
вая газета «Красная звез-
да» (№300 от 21.12.1944) 
писала: «Взвод гвардии 
лейтенанта Салбиева за 
последние 10 дней уничто-
жил из снайперских засад 
32 немца, а всего бойцами 
взвода истреблено 1125 
гитлеровцев. Владимир 
Салбиев дрался с врагами 

под Ленинградом и Сталин-
градом, на Северном Кав-
казе и в Крыму. За войну он 
подготовил 190 снайперов. 
Сам он имеет на личном сче-
ту 601 убитого гитлеровца. 
Взвод снайперов Салбие-
ва умело участвует во всех 
видах боев: в отражении 
контратак, бил немца в на-
ступательных боях, а теперь 
умело обороняет наш плац-
дарм за Вислой». 

Таким образом, Влади-
мир Салбиев стал вторым 
по результативности снай-
пером за все годы войны, 
уступив только Михаилу 
Суркову, на счету которого 
было 702 убитых фашиста. 
По странному стечению 
обстоятельств два самых 
результативных снайпера 
за всю историю Великой 
Отечественной войны так 
и не получили звания Героя 
Советского Союза. Между 
тем, Золотую звезду вруча-
ли и за меньшее число уби-
тых врагов. Так, наш земляк 
старшина 1133 стрелкового 
полка Давид Доев был удо-
стоен этой высокой награды 
за 200 убитых солдат про-
тивника. 

Получив в боях очеред-
ное тяжелое ранение, еле 
живой, Владимир Салбиев 
был доставлен в госпиталь, 
откуда демобилизовался по 
состоянию здоровья в июне 
1945 года. Вернувшись на 
родину, он  работал воен-
руком в школе № 2 города 
Дзауджикау (ныне Влади-
кавказ), а потом вновь, как и 
до войны, – в милиции. 

Один из лучших снайпе-
ров Великой Отечествен-
ной войны Владимир (Дато) 
Гаврилович Салбиев скон-
чался 4 октября 1996 года. 
Похоронен он во Владикав-
казе на Караван-сарайном 
кладбище, где покоятся его 
родители.

Надежда АЛЕКСЕЕВА.

ЭХО ВОЙНЫЭХО ВОЙНЫ

ПИСАТЕЛЬ И ВРЕМЯПИСАТЕЛЬ И ВРЕМЯ

ДАТАДАТА

КО ДНЮ ПОБЕДЫКО ДНЮ ПОБЕДЫ

«Я думал, чувствовал, жил»
Исполнилось 100 

лет со дня рождения 
писателя Владимира 
Дзараховича 
СЕКИНАЕВА.

Владимир родился 20 апре-
ля 1921 г. в с. Алагире в кре-
стьянской семье. Его отец 
Дзарах и мать Аминат были 
очень трудолюбивыми, чест-
ными и порядочными людьми, 
все эти качества они привили 
и своим детям (их было в се-
мье 8).

Учился он хорошо, был 
отличником а любимый его 
предмет – литература. Лю-
бовь к ней Володе привил 
учитель литературы Бабу 
Зангиев. Он помог Володе 
и его другу Мише Басиеву 
определить будущую про-
фессию. В школе Владимир 
занимался спортом, старался 
закаляться. А еще у него был 
абсолютный музыкальный 
слух. Он играл на многих му-
зыкальных инструментах, 
любил петь, а также  рисо-
вать, мастерить из дерева 
разные предметы. Однажды 
вместе с братом Георгием они 
смастерили деревянный ве-
лосипед, который выглядел 
как настоящий.

В 1939 г. он закончил ала-
гирскую среднюю школу № 
1, одновременно автошколу, 

получил профессию препо-
давателя автодела. В том 
же году был призван в ряды 
Красной армии, воевал. Ле-

том 1945 г. в составе Забай-
кальского фронта участво-
вал в войне с Японией.

За боевые заслуги Вла-
димир Дзарахович был на-
гражден 12 медалями. После 
демобилизации, в 1946 г., он 
поступил в Московский юри-
дический институт, но вынуж-
ден был оставить учебу по 
состоянию здоровья. В 1948 
г. вернулся домой, в родной 
Алагир. Здесь он занимал 
должности  художественного 
руководителя алагирского 
Дома культуры, преподава-

теля автодела Алагирского 
РК ДОСААФ, заведующего 
отделом районной газеты и 

т.д. В 60-х годах его приняли 
в Союз писателей СССР. В 
1963–1965 гг. он учился на 
Высших литературных курсах 
при Литературном институте 
в Москве. После их оконча-
ния Владимир Дзарахович 
работал в газете «Растзи-
над» и журнале «Мах дуг». 
Им написаны повести, рас-
сказы, которые печатались в 
республиканских и районных 
газетах, в журнале «Мах дуг», 
издавались отдельными кни-
гами: «Сын Дзыцца», «Ала-
гирские картины», «В уще-
льях Батара», «Названные 
братья» и другие.

Одно из лучших произ-
ведений Владимира Дзара-
ховича – повесть «Счастье 
Уарзеты», где автор отобра-
зил картины сельской жизни 
60-х годов. А в сборник «В 
бурях родился вновь» вошли 
рассказы о людях трудной 
судьбы. Значительное место 
в его творчестве занимали 
юмористические и сатири-
ческие рассказы: «Злость 
Турия», «Подставляющие 
ноги» и другие. 

Писал Владимир Дзарахо-
вич и для детей. В повести 
«Молчун» рассказывается 
о чуткости, храбрости, па-
триотизме главного героя. В 
рассказах «Муравей и жук», 
«Дружные собаки» и в других 

автор создает яркие, запо-
минающиеся образы малень-
ких героев, прививает юному 
читателю чувство товарище-
ства, учит различать добро 
и зло.

По воспоминаниям его се-
стры Нины Дзараховны, он 
был неординарной лично-
стью. Смыслом жизни для 
Владимира Секинаева было 
его творчество. Темы для 
своих произведений он чер-
пал из окружающей действи-
тельности. Его произведения 
являются живым откликом 
на животрепещущие явления 
общественной жизни того 
времени, некоторые из них 
не потеряли актуальности и 
в наши дни. 

В последние годы жизни 
он боролся с неизлечимой 
болезнью. Его поддерживали 
друзья Михаил Басиев, Ах-
сар Кодзаев и Камал Ходов. 
Владимира Дзараховича не 
стало 1 апреля 1985 года, 
похоронен во Владикавказе.

Владимир Дзарахович Се-
кинаев оставил значительное 
литературное наследие и за-
нимает видное место в исто-
рии советской осетинской 
литературы второй половины 
ХХ века. 

Лаура КАСИМОВА,
историк, г. Алагир.

На одной волне,
в одном строю
Началась подача заявок 

на участие в шествии 
«Бессмертного полка 
онлайн».

В 2021 году виртуальный народ-
ный онлайн-парад состоится 9 мая в 
15.00 по местному времени во всех 
регионах России и примерно еще 
в ста странах. Решение повторить 
акцию «Бессмертный полк онлайн» 
было принято по итогам прошлого 
года: в 2020 году трансляция шла 
20 дней, ее посмотрели около 25 
миллионов человек во всем мире, 
было подано около трех миллионов 
заявок из разных стран.

В 2021 году все трансляции прой-
дут в рядах онлайн-шествия в один 
день – 9 мая. Сетка общей трансля-
ции будет разделена по регионам и 
с учетом местного времени, чтобы в 
каждом субъекте России люди смог-
ли увидеть своих родных и близких, 
защищавших Родину на фронтах 
Великой Отечественной войны и 
ковавших Победу в тылу. Транс-
ляции будут вестись на местных 
телеканалах, на городских экранах 
и в социальных сетях.

Подать заявку на участие можно 
с 20 апреля по 7 мая в личном каби-
нете на официальном сайте «Бес-
смертного полка онлайн». Те, кто 
уже разместил данные своих героев 
в прошлом году и не собираются вно-
сить какие-то исправления, могут 
повторить свою уже одобренную 
заявку в шествии.

Авторы одобренных заявок до 
7 мая получат уведомление о том, 
когда именно покажут трансляцию 
с их близкими. Все пользователи 
по окончании шествия смогут по-
лучить фрагменты той части, где 
демонстрировались фотографии их 
близких.

Заявку на участие в проекте «Бес-
смертный полк-онлайн» можно на 
сайте: https://2021.polkrf.ru/

Диана ДАУРОВА.

В память
о первом 

Герое
В 2021 году в рамках 

международной 
акции «Сад Памяти» в 
республике высадили 
45500 саженцев.

Именно столько сыновей и до-
черей из Северной Осетии не вер-
нулись с полей сражений во время 
Великой Отечественной войны, 
каждый второй житель республики 
погиб на фронте. 

Более месяца лесоводы и волон-
теры Северной Осетии высаживали 
деревья на землях лесного фонда, 
посвящая все высадки Героям Со-
ветского Союза и участникам Вели-
кой Отечественной войны.

Стартовала акция 23 марта в 
Майрамадаге. Завершили акцию 20 
апреля в Эльхотово, где высадили 
1700 саженцев ясеня в память о 
первом Герое Советского Союза 
из Северной Осетии Хаджимурзе 
Мильдзихове.

Подвиг старшего сержанта Миль-
дзихова, горца, положившего в од-
ном бою 108 немцев, больше похож 
на сюжет из фильма «Рембо». В 
1942 году командир отделения 177-
й отдельной разведывательной 
роты 163-й стрелковой дивизии 
34-й армии Северо-Западного фрон-
та старший сержант Хаджимурза 
Мильдзихов, попав в засаду, в оди-
ночку более получаса огнем из ав-
томата сдерживал натиск крупных 
вражеских сил. Около 250 солдат 
вступили в бой с одним единствен-
ным советским воином. 39 из них 
были убиты в первые минуты боя. 
Когда красноармейцы принялись 
подсчитывать трупы погибших, ока-
залось, что разведчик уничтожил 
108 противников!

Международная акция «Сад Па-
мяти» в Северной Осетии, в рамках 
которой высажено 45500 сажен-
цев, в этом году завершена. Но она 
продолжается в других регионах 
и продлится до 22 июня. Ее пла-
нируют завершить на территории 
Брестской крепости.

Алена ДЗОДЗИЕВА.

Летопись ольгинского театра

В этом месяце Народный театр им. Б. Тотрова 
отмечает 115-летие. Именно он является прародителем 
национального театра в республике. Немало пьес было 
поставлено на его сцене, многие известные осетинские 
актеры и режиссеры начали здесь свой путь. В настоящее 
время театр в с. Ольгинском продолжает существовать и 
дарить радость зрителям. 

В конце XIX века, когда политиче-
ская обстановка на Кавказе была 
сложной, среди осетинской интелли-
генции зародилась мысль о создании 
национального театра. Стали появ-
ляться пьесы на осетинском языке, 
которые нужно было воплотить на 
сцене. 

Основателем осетинского театра в 
селении Ольгинском стал Борис То-
тров. При нем театр достиг больших 
успехов, а традиции, заложенные им, 
находят отражение в постановках 
сегодняшнего времени. 

Борис Тотров является выходцем 
из селения Ольгинского. После окон-
чания церковно-приходской школы 
во Владикавказе поступил в город-
ское шестиклассное училище. Здесь 
он серьезно увлекся литературой и 
русским языком. Особенно нравилось 
ему декламировать стихи русских 
поэтов.

Встреча Бориса Тотрова с про-
фессиональным театром произошла 

в юном возрасте, когда он попал на 
оперу «Фауст» в Русском театре. По-
становка настолько его восхитила, 
что он отказался от карьеры военно-
го, которую прочили ему родители, и 
посвятил себя искусству. В своих вос-
поминаниях Тотров писал: «Все мы, 
осетинские любители-актеры, были 
частыми посетителями Русского те-
атра, смотрели все его постановки, 
учились у наиболее талантливых 
актеров, которых немало побывало 
во Владикавказе…». 

После окончания частного музы-
кально-драматического училища 
Кедхудовой, он работал в ведущих 
театрах Москвы и Петербурга. Впитав 
в себя лучшие традиции театрального 
искусства, вернулся в родное село и 
создал театральную студию. 

В 1904 году Борис Тотров познако-
мился с Саханджери Мамсуровым, 
который привез ему рукопись пьесы 
Елбыздыко Бритаева на осетинском 
языке «Лучше смерть, чем позор». 

Пьеса очень понравилась Тотрову, и 
он решил ее поставить. 

Первыми актерами студии стала 
творческая молодежь села. Сре-
ди них были братья Дзантемир и 
Астемир Цоколаевы, Дзиу Туганов, 
Федор Мамсуров, Даниил Кочисов, 
Дзатте Уртаев, Гайто Мамсуров и 
другие. Они вместе с Борисом Тотро-
вым трудились над осуществлением 
постановки по пьесе Бритаева. 

Не было ни помещения, ни обору-
дования. Спектакль был поставлен 
в сарае. На премьеру приехал сам 
Бритаев. После показа он выразил 
свое мнение о спектакле, оценил игру 
каждого актер и рассказал о своих 
новых пьесах. 

После успеха первой постановки, 
театр продолжил свою активную ра-
боту. Тотровым были поставлены еще 
две пьесы Бритаева – «Две сестры» и 
«Хазби». Репертуар составили также 
спектакли по произведениям русских 
классиков и осетинских поэтов, писа-
телей и драматургов, таких как Коста 
Хетагуров, Давид Короев и Роза 
Кочисова. Все они часто становились 
гостями премьерных спектаклей и 
высоко ценили просветительскую 
деятельность Тотрова. 

В период Великой Октябрьской 

революции и во время Великой Оте-
чественной войны работа народного 
театра приостанавливалась. В 1960 
году он был вновь открыт благодаря 
усилиям жителей села, увлеченных 
театральным искусством. А в 1964 
году ему присвоили звание «Народ-
ный». 

В 1978 году театр на время прекра-
тил свое существование и вновь от-
крылся только в 1984 году. В эти годы 
его возглавлял режиссер Умар Теме-
сов. Вместе с директором сельского 
ДК Светланой Тотровой они смогли 
организовать работу, и в 1986 году 
коллективу вернули звание «Народ-
ный театр им. Б. Тотрова». Первым 
спектаклем Темесова стала трагедия 
«Цардхалæг».

В 2017 году народный театр возгла-
вила заслуженная артистка РСО–А 
и Чечни Индира Бацазова. В насто-
ящее время ни одно мероприятие в 
селе не обходится без участия народ-
ного театра. На его сцене идут поста-
новки по пьесам Коста Хетагурова, 
Георгия Хугаева, Асахмата Айларова 
и других осетинских драматургов. 

«115-летие мы отпраздновали пре-
мьерой спектакля «Богатый дом» по 
пьесе Г. Хугаева. Для постановки 
данное произведения было выбрано 
самими актерами. Я предложила им 
несколько пьес, но все громогласно 
выбрали именно «Богатый дом». Я 
приняла их выбор, так как пьеса мне 
самой близка, и смысл ее достаточно 
глубокий. Он заключается в том, что 
не важно, насколько ты богат: если в 
твоем доме нет любви, то у тебя нет 
ничего», − сказала Индира Бацазова. 

Народный театр им. Б. Тотрова 
принимает активное участие во всех 
культурно-массовых мероприятиях 
республики и района. На различных 
конкурсах и фестивалях занимает 
призовые места. Например, в про-
шлом году он занял второе место 
среди народных театров на респу-
бликанском смотре художественной 
самодеятельности «Иры фарн», а в 
этом году на фестивале «Амыраны 
рухс» стал первым в номинации «Дра-
матический спектакль». Коллектив 
также осуществляет гастрольную 
деятельность, выезжает со спекта-
клями в села республики. 

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото автора.

АКЦИЯАКЦИЯ



 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  2-ЭТ. ДОМ общ. пл. 134 м2 
на ул. Кутузова, 98, прямая про-
дажа, не альтернатива, на 1 эт. 
большой холл, раздельные: с/у, 
ванная, кухня-гостиная пл. 22 
м2, большой подвал. На 2 этаже: 
холл, изолированные комнаты: 
23, 21, 12, 12 м2. Участок 3 сотки, 
плодовые деревья, летняя кухня. 
Заезд большой, крытый, можно 
поставить две а/м, телефон, 2 
минуты ходьбы до общественно-
го транспорта, до пр. Мира  20–25 
минут пешком, прекрасные со-
седи, хозяйка – 5 млн 800 тыс. 
руб. Торг. Тел.: 8-916-227-78-49, 
8-919-421-38-17, Светлана.

  ДОМ ИЗ 4 КОМН., жил. пл. 120 
м2 (общ. двор на 3 хозяев, все уд., 
паркет, з/у с фрукт. дерев.) в цен-
тре (р-н филармонии и ГГАУ) – 4 
млн 350 тыс. руб. Торг, или МЕ-
НЯЮ на  3-КОМ. КВ. в р-не пр. 
Коста, с лифтом и вашей допла-
той, или ПРОДАЕМ ВЕСЬ ДВОР 
под застройку многоквартир-
ного дома или особняка. Тел.: 
53-84-18, 8-961-822-58-35.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ БИЗНЕС 
для производства железобетон-
ных изделий, на з/у 5,8 га с про-
изводственными помещениями 
общ. пл. более 10 тыс. м2 на 
Черменском шоссе г. Владикав-
каза. Цена догов. Тел.: 8(867-
2)76-94-10; 8-928-492-69-21.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (ка-
нализац., вода, эл-во) в садов. 
тов-ве «Иристон», на ул. Бибо Ва-
таева (въезд с ул. Гадиева) – 2,5 
млн руб. Тел. 8-918-824-70-80.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ МЕСТНЫЕ  (Эль-
хотово): сорт «ПИНК ЛЕДИ» 
– 65 руб./кг, сорт «АЙДАРЕД» 
– 60 руб./кг. Доставка и подъ-
ем по городу бесплатно от 1-го 
ящика. Тел. 8-928-071-87-31.

  2-МЕСЯЧНЫЙ ФРАНЦУЗ-
СКИЙ ЦВЕТНОЙ БРОЙЛЕР 
(НЕСУШКИ) – 250 руб./голова. 
Обр.: с. Эльхотово, ул. К. Хета-
гурова, 88. Тел. 8-962-750-84-44.

  Реализуем САМЫЙ ЧИСТЫЙ 
И ПЛОДОРОДНЫЙ ЧЕРНОЗЕМ, 
с высоким содержанием гумуса 
– лесной. В мешках. Доставка 
платная. Тел.: 8-928-856-90-89, 
8-928-856-90-83, Руслан. 

 ÊÓÏËÞ 
  1-, 2-КОМН. КВ.,  не 5-й этаж. 

Тел. 8-918-828-80-22, Фатима.  

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), 
тел.: 8-918-826-41-39, 54-24-95.

  АДВОКАТСКИЕ УСЛУГИ 
по гражданским делам (иму-
щественные споры). Консуль-
тации бесплатные. Оплата 
услуг адвоката производится 
лишь при достижении поло-
жительного результата. Стаж 
работы большой. Рег. ном. 
15/630 Адвокатской палаты 
РСО–А. Тел. 8-919-428-28-28.

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕ-
ВАЮЩИМИ ДЕТЬМИ С 1 ПО 
5 КЛАССЫ. Индивидуальный 
подход. Результаты гарантирую. 
Тел. 8-989-130-37-68.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

На 90-м году жиз-
ни скончался быв-
ший Председатель 
КГБ СОАССР гене-
рал-лейтенант ПО-
НОМАРЕВ Виталий 
Андреевич.

Он родился 31 ян-
варя 1932 года в селе 
Филюшонки Свечин-
ского района Киров-
ской области.

В 1954 году, по-
сле окончания Ле-
нинградского ветеринарного 
института, Виталий Андреевич 
поступил в Высшую школу КГБ 
при Совете министров СССР. 

Службу в органах безопас-
ности В.А. Пономарев проходил 
в нескольких регионах страны, 
находясь на оперативных и ру-
ководящих должностях.

17 декабря 1981 года гене-
рал-майор В.А. Пономарев был 
назначен председателем КГБ 
СОАССР. 

В 1984 году его перевели в 
центральный аппарат на долж-
ность заместителя начальника 
5-го Управления КГБ СССР, а 
уже в 1985 году Виталия Андре-
евича назначили заместителем 
председателя КГБ СССР – на-
чальником управления кадров 
КГБ СССР. 

В 1986 году В.А. 
Пономареву было 
присвоено воин-
ское звание «гене-
рал-лейтенант». 

За время про-
хождения службы 
на разных участках 
деятельности Вита-
лий Андреевич внес 
достойный вклад 
в дело обеспече-
ния безопасности 
государства. За до-

стигнутые результаты в работе 
неоднократно поощрялся госу-
дарственными и ведомственны-
ми наградами: двумя орденами 
«Знак Почета», двумя орденами 
Красной Звезды, орденом Трудо-
вого Красного Знамени, медаля-
ми «За отличие в охране государ-
ственной границы», «За отличие 
в специальной операции», «За 
усердие», «100 лет органам го-
сударственной безопасности», 
нагрудными знаками «Почетный 
сотрудник контрразведки», «За 
службу в контрразведке» 1-й ст., 
«За подготовку кадров».

Светлая память о Пономареве 
Виталии Андреевиче навсегда 
останется в наших сердцах.

Коллектив и Совет ветера-
нов УФСБ России по РСО–А. 

ÏÎÍÎÌÀÐÅÂ Â. À.

Норма 
соответствует 

закону
В Конституционный 

суд РСО–А обратилась 
гражданка О. М. 
ДЗЕРАНОВА, в 
заявлении которой 
содержалась 
просьба о проверке 
конституционности 
решения Собрания 
представителей МО 
«Пригородный район» 
от 27 февраля 2014 
года «Об утверждении 
порядка предоставления 
гражданам, имеющим 
трех и более детей, 
земельных участков 
на территории 
муниципального 
образования  
«Пригородный район».

Этим решением в качестве кри-
терия для определения нуждае-
мости в жилых помещениях или в 
улучшении жилищных условий в 
целях предоставления земельного 
участка была установлена учетная 
норма не менее 10 кв. метров об-
щей площади в жилых помещениях 
на одного члена семьи. 

По мнению О. М. Дзерановой, 
эта норма не соответствует Закону 
РСО–А от 27 октября 2007 г. «О 
жилищной политике в РСО–А», по 
которому норма предоставления 
жилого помещения по договору 
социального найма предусматри-
вается в размере 18 кв. метров об-
щей площади. Тем самым, считает 
заявительница, нарушается кон-
ституционный принцип равенства 
(ч. 3 ст. 40 Конституции РСО–А).

1 апреля с. г. Конституционный 
суд республики в составе пред-
седателя С. М. Кесаева, судей
А. В. Севастьянова, И. А. Слано-
вой, К. К. Цомартова рассмотрел 
в открытом судебном заседании 
дело о проверке конституционно-
сти решения Собрания представи-
телей МО «Пригородный район».

В ходе рассмотрения дела было 
отмечено, что в соответствии с 
Жилищным кодексом РФ орга-
ны местного самоуправления в 
пределах своих полномочий могут 
принимать нормативные правовые 
акты, регулирующие жилищные от-
ношения, в частности, предостав-
лять малоимущим гражданам, при-
знанным нуждающимися в жилых 
помещениях, предоставляемых 
по договору социального найма из 
муниципального жилищного фонда 
(ч. 2 ст. 49). При этом норма предо-
ставления и учетная норма площа-
ди жилого помещения по договору 
соцнайма также устанавливается  
органами местного самоуправле-
ния (ч. 2 и 5 ст. 50).

Таким образом, Собрание пред-
ставителей МО «Пригородный 
район», издав оспариваемое О. М. 
Дзерановой решение, действовало 
в рамках предоставленных полно-
мочий.

Конституционный суд принял 
соответствующее решение, в ко-
тором поставлена четкая точка. 
Принятое постановление по рас-
смотренному делу является окон-
чательным, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу сразу по-
сле провозглашения и не требует 
подтверждения иными органами и 
должностными лицами.

По материалам 
Конституционного суда 

РСО–А.

  МАССАЖИСТ с большим 
опытом предлагает услуги 
лечебного и классическо-
го массажа. Общий массаж 
тела. Цены умеренные. Все 
остальное по телефону. При-
нимаю у себя дома или у кли-
ента. Тел.: 8-988-870-67-26, 
8-919-423-03-75.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ на дому у 
заказчика; РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, 
КРОВАТЕЙ, ЗАМЕНА САЛАЗОК 
НА КОМОДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
ДИВАНОВ. Тел. 8-928-928-77-00.

  Изготавливаем металло-
изделия: ДВЕРИ, ВОРОТА, 
НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА и т. д. Тел. 
8-919-758-88-88.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов 
на дому у заказч. с гарант. ЗА-
ПРАВКА АВТОКОНДИЦИОНЕ-
РОВ. Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  
8-918-823-98-77.  

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ, ПОДГОТОВКА ДВО-
РОВ. Гарантия. Тел. 8-969-
675-04-04.

  ДЕЛАЕМ ГАЗОНЫ: скашива-
ние и уход. ПРИВОДИМ САДО-
ВЫЕ УЧАСТКИ В ПОРЯДОК. 
Тел. 8-989-132-13-30. 

  ВСПАШКА ЗЕМЛИ МОТО-
БЛОКОМ – 400–450 руб. за 
сотку; СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ. Тел. 
8-928-486-50-76, Олег.

  Производим СПИЛ ДЕРЕ-
ВЬЕВ, в том числе и НА КЛАД-
БИЩАХ в труднодоступных 
местах. Тел. 8-918-825-40-03, 
95-40-03, Руслан.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 
350 руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 
8-928-687-55-71, 999-550. Ин-
стаграм: cafe.extra.vld.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: УБИРАЕМ СОР-
НЯКИ ВОКРУГ МОГИЛ КРА-
СИМ ОГРАДЫ. ВЫЕЗЖАЕМ В 
СЕЛА НА СВОЕМ ТРАНСПОР-
ТЕ. Кач-во гарант. Стаж работы 
10 лет. Тел.: 8-928-065-98-14, 
Тая; 8-963-177-54-59, Таира.

  Выполняем РАБОТЫ НА 
КЛАДБИЩАХ: УКЛАДКА ПЛИТ-
КИ; УСТАНОВКА ПАМЯТНИ-
КОВ, ПОКРАСКА, УБОРКА и 
т.д. Выезд по республике. Тел.: 
8-918-827-70-48, 97-70-48.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ.  УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ РАБОТЫ. 
Выезд по республике. Тел.: 8-928-
498-14-56, 8-918-709-98-03. 

  УБИРАЕМ НА КЛАДБИЩЕ. 
Вычищаем сорняки, красим 
ограды, выезжаем в села. ГО-
ТОВИМСЯ К ПАСХЕ. Работаем 
в течение 10 лет. Уже провере-
но. Тел.: 8-905-488-95-90, Таня; 
8-919-423-03-75, Ира.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  Требуется ПЕКАРЬ-МУЧНИЦА 

для работы в г. Москве, в пекарню 
(осетинские пироги). Требования: 
желание работать, оперативность, 
исполнительность. З/п: 2000 руб./
смена (с 9 до 21.00). Жилье не 
предоставляется. Тел. 8-926-608-
01-60, Рустам.

КОНСТИТУЦИОННЫЙКОНСТИТУЦИОННЫЙ
СУДСУД

ТЕХНОЛОГИИТЕХНОЛОГИИ

Пирогов много не бывает
За эти несколько дней в Ардоне было испечено столько осетинских пирогов, 

сколько… А впрочем, к чему эти сравнения, если любимого не только в нашей 
республике, но и далеко за ее пределами национального блюда много не 
бывает?! Треугольные, круглые с сыром, с листьями свеклы, с картофелем и 
сыром, с мясом – из пресного теста и из дрожжевого, с вишней… Вся атмосфера 
проходящих мероприятий была буквально пронизана аппетитными ароматами!

Однако в воздухе витало еще 
нечто важное – дух соперничества! 
Ведь это были не просто мастер-
классы по красивым и вкусным пи-
рогам, это был настоящий конкурс, 
в котором, безусловно, победила 
любовь к выпечке, но и без офи-
циальных результатов – никуда…

WorldSkills Russia
Гостеприимная Осетия, в кото-

рой ко всему прочему есть специ-
ализированный центр компетенций 
«Выпечка осетинских пирогов» 
Северо-Кавказского аграрно-тех-
нологического колледжа, в оче-
редной раз стала площадкой для 
проведения итоговых соревнова-
ний «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia). Символично 
или нет, что финал чемпионата по 
компетенции «Выпечка осетинских 
пирогов» проходит на родине этого 
конкурсного направления, но со-
бирать здесь молодых пекарей со 
всей страны – более чем приятно 
и почетно. Ведь только во время 
таких соревнований можно наблю-
дать, как ловко Захар Дерендяев 
из Пермского края формует на-
чинку, затем искусно собирает из 
теста и фарша настоящий пирог. Не 
отстает от него Савелий Тихонов 
из Волгограда, который уже при-
ступил к готовке пирога с джемом 
«Баркад». Как ни крути, а весьма 
любопытно наблюдать, как парни, 
которые до начала подготовки к 
WorldSkills Russia даже не были 
знакомы с традиционными осе-
тинским блюдом, теперь орудуют 
как опытные осетинские æфсинтæ 
(хозяйки). Рядом с ними за своими 
рабочими местами конкурсантки 
из Адыгеи, Дагестана, Кабардино-
Балкарии – всего 16 студентов 
средних профессиональных обра-
зовательных организаций страны 
в возрасте от 16 до 22 лет. 

«Начал готовиться в сентябре 
2020 года и за это время пригото-
вил более 1000 осетинских пиро-
гов, – поразил Алексей Прашко-
вич из Ханты-Мансийского авто-
номного округа – ЮГРА. Студент 3 
курса Сургутского политехническо-
го колледжа ранее никогда не слы-
шал о таком блюде, но в процессе 
изучения успел узнать не только 
рецептуру и технологию приготов-
ления, но и семантику осетинских 
пирогов. – Для меня это первый 
чемпионат молодых профессио-
налов и я сразу заинтересовался 
именно этой компетенцией. Люблю 
работать с тестом, у меня полу-
чается. Особенно нравится печь 
сладкие пироги. Очень рад своему 
участию, потому что получаю неза-
бываемые эмоции и опыт».

Общаться с участниками итого-
вых соревнований можно только 
до или после смены – во время 
непосредственного выполнения 
конкурсных модулей в зоне готов-
ки могут находиться лишь серти-
фицированные эксперты. После 
завершения выпечки, да и в ее 
процессе ребятам обязательно 
нужно следить за чистотой своего 
рабочего места – это не только 
эстетика и санитария, но и один из 
критериев, по которым оценивают 
конкурсантов.

«Уровень подготовки с каждым 
годом растет, потому что уже-
сточаются требования, вносятся 
новые критерии для выставления 
оценок. К тому же у нас есть реги-
оны, которые уже неоднократно 
принимают участие и опыт дает 
о себе знать – Москва, Сверд-
ловская область, Краснодарский 
край, Самарская область, КБР 
и другие, – пояснила менеджер 
компетенции «Выпечка осетинских 

пирогов» Алла Столбовская. Под 
ее руководством эксперты уже 
успели оценить уровень выполне-
ния заданий категории «Юниоры» 
и первый день участников основ-
ной возрастной категории. В экс-
пертной группе – 16 человек, пред-
ставляющих 16 регионов России. 
В каждой экспертной группе при 
вынесении оценки присутствуют 
3 специалиста – контроль объ-
ективный и вместе с тем жесткий. 
– В числе критериев оценивания: 
организация работы на площадке, 
техника безопасности, навыки 
работы с тестом и его остатками, 
навыки хранения сырья, работа 
на оборудовании; осуществляем 
дегустацию пирогов по таким по-
казателям, как внешний вид, кон-
систенция, температура подачи, 
выход пирога, сложность внешне-
го вида у сдобного пирога – всего 
более ста аспектов».

Не только вкусно, но и аппетит-
но – так, что даже жалко разре-
зать: Сабина Голоева украсила 
свой яблочный пирог розочками 
из теста. Студентка 2 курса Вла-
дикавказского торгово-экономи-
ческого техникума пришла на ито-
говые соревнования с победным 
настроем: в прошлом году девушка 
уже становилась лидером среди 
юниоров в данной компетенции. 
«Пироги начала печь на первом 
курсе – увлеклась ими во время 
лабораторных занятий, – делится 
Сабина, которая между своим дет-
ским желанием стать полицейским 
и настояниями родителей пойти в 
медицину выбрала стезю повара 
и ни разу об этом не пожалела. 
– Сложностей особых не было 
– мы долго готовились и с руко-
водителем Валерием Абиевым, и 
с педагогом Жанной Тедеевой Я 
каждый день выпекала пироги и 
поэтому все задания дались легко. 
Но больше всего мне нравится 
сдоба. Уже есть и собственные 
секреты удачной выпечки».

Проверка собственных способ-
ностей и вызов своему мастер-
ству, возможность обмена опытом 
и получения ценных знаний – у 
WorldSkills Russia масса несомнен-
ных плюсов, которые позволяют 
каждому участнику выйти на но-
вый профессиональный уровень. 
Конечно, дополнительные бонусы 
и эмоции дает победа. Кому же она 
достанется – станет известно 23 
апреля во время торжественной 
церемонии награждения.

Фестиваль
Осетинские пироги – это не толь-

ко национальное блюдо и вкусное 
лакомство, это еще и неотъем-
лемая составляющая культуры 
нашего народа. Подчеркнуть это 
и популяризовать традиционные 
осетинские пироги решила админи-
страция Ардонского района, орга-
низовав в рамках итоговых сорев-
нований Открытый фестиваль по 
выпечке пирогов. Во дворе СКАТК 
собрались мучницы из разных райо-
нов Северной Осетии – Кировского, 
Ирафского, Ардонского, Алагир-
ского, Пригородного. 

В организации мероприятия од-
ним из основных условий было соз-
дание обстановки, максимально 
приближенной к исконной – пироги 
здесь пекли на дровах. Нужно ли 
говорить о том, что это придает 
им особый неповторимый аромат 
и вкус? Но вкусовые качества 
готовых изделий – далеко не един-
ственный критерий, по которым 
оценивали участников. «Соблю-
дение персональной гигиены и 
чистоты, навыки работы с тестом, 
внешний вид – это все рассматри-
ваемые аспекты, – говорит эксперт 
Земфира Амбалова. – Готовят 
треугольные пироги с сыром, кру-
глые пироги с сыром и фыдджын 
из пресного теста. К каждому виду 
пирогов – свои требования. Напри-
мер, в треугольных пирогах будет 
оцениваться заполняемость углов 
начинкой».

Примечательно, что участни-
цы фестиваля разного возраста. 
Арине Хамицаевой из с. Толдзгу-
на Ирафского района сейчас 18 
лет, пироги она печет с 15 – мама 

привила девочке не только кули-
нарные навыки, но и понимание, 
что хорошая осетинская хозяйка 
должна уметь готовить нацио-
нальные блюда. Принять участие 
в фестивале она решила тоже из 
соображений того, что традиции 
и культуру нужно сохранять, в том 
числе и в кулинарной сфере. А вот 
у Светланы Икоевой-Кучиевой 
за плечами уже многолетний опыт 
в выпечке – в Алагирском районе 
ее знают, как искусного пекаря, 
чьими пирогами можно угощать 
даже самых дорогих гостей. «Вы-
печкой занимаюсь с детства, к 
тому же работала несколько лет в 
этом направлении. Стараюсь уже 
и внуков учить печь, – одновремен-
но со своим рассказом женщина 
достает из печки почти готовый 
пирог, который шкворчит на сково-
роде, соблазняя своим ароматом. 
– Посмотрите, какая красота! Он 
еще и сочный, все как положено. 
Чтобы пироги получились вкусные, 
нужно использовать настоящий 
осетинский сыр и вкладывать 
душу». 

Печь пироги дома, а не покупать 
готовые в магазинах – это навык, 
который, к сожалению, постепенно 
утрачивается. Поэтому в попытках 
сохранения традиций и обычаев не 
нужно упускать и шаги в популяри-
зации осетинских пирогов. «Они 
являются очень мощным сред-
ством межкультурной коммуника-
ции, у них большая объединяющая 
сила, – считает глава Ардонского 
района Владислав Тотров. – Это 
пример, как древняя сакральная 
традиция в современном прелом-
лении своей значимости влияет на 
объединение народов, проживаю-
щих в республике. Поэтому мы со 
своей стороны сделали все, чтобы 
в рамках чемпионата состоялся и 
такой фестиваль».

На дегустацию пирогов, кото-
рая сопровождалась концертом, 
собрались многие жители горо-
да Ардон. Они все благодарили 
участниц за бесподобные пироги. 
И с этим сложно было поспорить, 
однако, независимые эксперты 
вынесли свою оценку, согласно 

имеющимся у них критериям. В ре-
зультате подсчета баллов третье 
место разделили представители 
Ирафского и Ардонского районов 
Арина Хамицаева и Фатима Хета-
гурова. «Серебро» за мастерство 
досталось Майе Гиголаевой из 
Ардонского района. Звание луч-
шего пекаря получила жительни-
ца Пригородного района Марина 
Жажиева. Их ждут подарки от 
организаторов.

В любом конкурсе бывают и 
победители, и проигравшие. Но 
что-то мне подсказывает, что 
в соревнованиях, связанных с 
выпечкой осетинских пирогов, 
сложно ощутить поражение, 
ведь после мероприятия у тебя 
остается главное – умение из-
умительно печь. И каждый раз, 
когда кто-то, попробовав твой 
пирог, будет говорить: «Ммм, 
как вкусно!» – это уже победа!

Мадина МАКОЕВА. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.
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ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î âíåñåíèè èçìåíåíèé â Çàêîí Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
«Î âûáîðàõ äåïóòàòîâ Ïàðëàìåíòà Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ»

Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия – 

Алания от 29 декабря 2006 года № 69-РЗ «О выборах 
депутатов Парламента Республики Северная Осетия – 
Алания» (газета «Северная Осетия», 2007, 14 марта, 15 
марта, 20–22 марта, 27 марта) следующие изменения:

1) статью 4 дополнить частями 10 и 11следующего 
содержания:

«10. В случае принятия Центральной избирательной 
комиссией Республики Северная Осетия – Алания 
решения, предусмотренного частью 1 статьи 701 
настоящего Закона, установленные Федеральным 
законом«Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», настоящим Законом условия реализации 
гражданами Российской Федерации активного избира-
тельного права, права на участие в предусмотренных 
законом избирательных действиях, связанные с до-
стижением возраста 18 лет, определяются исходя из 
последнего возможного дня голосования на выборах 
депутатов Парламента.

11. В случае принятия Центральной избирательной 
комиссией Республики Северная Осетия – Алания 
решения, предусмотренного частью 1 статьи 701 на-
стоящего Закона, установленные Федеральным за-
коном «Об основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», настоящим Законом условия реализации 
гражданами Российской Федерации права быть из-
бранными определяются исходя из первого возможного 
дня голосования на выборах депутатов Парламента.»;

2) часть 4 статьи 14 после слов «за три дня до дня» 
дополнить словами «(первого дня)»;

3) в статье 28:
абзац первый части 8 после слов «не более двух на-

блюдателей» дополнить словами «(в случае принятия 
решения, предусмотренного частью 1 статьи 701 на-
стоящего Закона, о голосовании в течение нескольких 
дней – из расчета не более двух наблюдателей на 

каждый день голосования)», дополнить предложением 
следующего содержания: «Наблюдателем может быть 
гражданин Российской Федерации, обладающий ак-
тивным избирательным правом на выборах депутатов 
Парламента.»;

часть 91 после слов «за три дня до дня» дополнить 
словами «(первого дня)»;

4) в статье 47:
часть 2 после слов «за один день до дня» дополнить 

словами «(первого дня)»;
часть 4 после слов «за пять дней до дня» дополнить 

словами «(первого дня)»;
5) часть 5 статьи 65 после слов «за три дня до дня» 

дополнить словами «(первого дня)»;
6) в статье 70:
часть 15 после слов «за один день до дня» дополнить 

словами «(первого дня)»;
часть 20 после слов «В день голосования» дополнить 

словами «(последний день голосования на выборах 
депутатов Парламента)»;

7) дополнить статьей 701 следующего содержания:
«Статья 701. Дни голосования на выборах депута-

тов Парламента
1. По решению Центральной избирательной комиссии 

Республики Северная Осетия – Алания голосование на 
выборах депутатов Парламента (включая повторные 
выборы) может проводиться в течение нескольких дней 
подряд, но не более трех дней. Указанное решение 
может быть принято не позднее чем в десятидневный 
срок со дня официального опубликования (публикации) 
решения о назначении выборов депутатов Парламента 
и не полежит пересмотру.

2. В случае принятия решения о проведении голо-
сования в течение нескольких дней подряд предус-
мотренные настоящим Законом сроки избирательных 
действий, осуществляемых до дня голосования или 
после него, отсчитываются от последнего из указан-
ных дней голосования, если Федеральным законом 
«Об основных гарантиях избирательных прав и права 

на участие в референдуме граждан Российской Феде-
рации», настоящим Законом не предусмотрено иное. 
Если определенные действия осуществляются либо 
могут осуществляться (не могут осуществляться) в день 
голосования или в предшествующий ему день, такие 
действия осуществляются либо могут осуществляться 
(не могут осуществляться) соответственно в любой из 
указанных дней голосования или в предшествующий им 
день, если Федеральным законом, настоящим Законом 
не предусмотрено иное.

3. По решению Центральной избирательной комиссии 
Республики Северная Осетия – Алания в период, опре-
деленный в соответствии с частью 1 настоящей статьи, 
может быть проведено голосование с использованием 
следующих дополнительных возможностей реализации 
избирательных прав граждан Российской Федерации:

1) голосование избирателей вне помещения для 
голосования на территориях и в местах, пригодных к 
оборудованию для проведения голосования (на при-
домовых территориях, на территориях общего пользо-
вания и в иных местах);

2) голосование групп избирателей, которые прожи-
вают (находятся) в населенных пунктах и иных местах, 
где отсутствуют помещения для голосования и транс-
портное сообщение с которыми затруднено.

4. Подсчет голосов избирателей начинается сразу 
после окончания времени голосования в последний 
день голосования.

5. Иные особенности голосования, установления ито-
гов голосования в дни голосования, предусмотренные 
настоящей статьей, устанавливаются в соответствии 
с Федеральным законом «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации».»;

8) часть 2 статьи 73 после слова «предусмотренных» 
дополнить словами «пунктом 1 части 3 статьи 701,».

Статья 2 
Настоящий Закон вступает в силу после дня его 

официального опубликования.

Глава Республики
Северная Осетия – Алания                    В. БИТАРОВ.
г. Владикавказ.
4 марта 2021 г.     № 12-РЗ.

Реклама, объявления, 
соболезнования и 

поздравления принимаются 
в отделе объявлений газеты 
«Северная Осетия», а также 

по электронной почте
gazeta@mail.ru 
и по телефонам:

25-31-22, 25-93-72, 25-11-18.
Оплата возможна ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам по ИНН 
1501006809

Алексей Прашкович, Ханты-МансийскАлексей Прашкович, Ханты-Мансийск

Оценка жюриОценка жюри



«Спасибо 
Интернету 

- 2021»
19 апреля 2021 

года объявлен старт 
7-го Всероссийского 
конкурса личных 
достижений 
пенсионеров 
в изучении 
компьютерной 
грамотности «Спасибо 
Интернету - 2021».

К участию в конкурсе при-
глашаются пенсионеры и 
граждане старшего возраста 
(50+), обучившиеся рабо-
те на компьютере и в сети 
«Интернет» как самостоя-
тельно, так и закончившие 
специализированные курсы.

Конкурсные работы будут 
приниматься до 15 октября 
2021 года, а итоги конкур-
са планируется подвести 
в ноябре 2021 года. Чтобы 
принять участие в конкурсе, 
необходимо подать заявку 
на сайте: azbukainterneta.ru/
konkurs/zayavka/, приложив 
свою конкурсную работу – 
эссе в соответствии с но-
минациями конкурса и две 
фотографии.

Номинации конкурса:
«Портал gosuslugi.ru: мой 

опыт»;
«Мои интернет-достиже-

ния»;
«Интернет-предпринима-

тель, интернет-работода-
тель»;

«Моя общественная ин-
тернет-инициатива»;

«Мой интернет-проект»;
«Я – интернет-звезда».
Победителей определит 

авторитетная конкурсная 
комиссия.

Напомним, в прошлом году 
в конкурсе приняли участие 
более 5000 пенсионеров 
из 78 регионов. 88% работ 
подали жители средних и 
малых городов, а также 
сельских районов. Все ра-
боты размещены на сайте: 
azbukainterneta.ru в разделе 
«Конкурс».

Конкурс проводится Пен-
сионным фондом России и 
ПАО «Ростелеком», также 
содействие в организации 
оказывает Координацион-
ный центр реализации на-
циональных интересов по 
развитию компьютерной и 
интернет-грамотности граж-
дан старшего поколения.

Соб.инф.

День 
подписчика
В целях активизации 

подписной кампании 
на 2-е полугодие 2021 
года УФПС РСО–А 
проводит 23 апреля 
«День подписчика».

Это традиционная акция в 
нашей республике. Жители 
с нетерпением ждут этого 
мероприятия.

В этот день подписавшие-
ся в любом почтовом отделе-
нии на 2 и более периодиче-
ских изданий могут принять 
участие в розыгрыше при-
зов, который состоится на 
Главпочтамте по адресу: пр. 
Коста, 134, в почтовом от-
делении № 3 г. Владикав-
каза, а также в почтовых 
отделениях при районных 
почтамтах.

В КАМЕНЬ ВКЛАДЫВАЮТ ДУШУ
История цивилизации начиналась с каменного века. 

Первым же добытым человеком полезным ископаемым был 
природный камень. Материалы, получаемые из горных пород, 
использовались в строительстве с древности, но не потеряли 
свои  актуальность и востребованность и в наши дни. 

Один из таких материалов редкой 
красоты – камень диабаз (морской вул-
канит) – относится к магматическим 
горным породам, отличается он вы-
сокой твердостью, вязкостью, долго-
вечностью и относительно невысокой 
температурой плавления. А учитывая 
то, что он сравнительно легко поддается 
колке и полировке и обладает низкой 
истираемостью, диабаз нередко исполь-
зуется в качестве сырья для каменного 
литья. Зеленый цвет камня заставляет 
нас обратиться к эпосу – на нартовском 
ныхасе был некий камень забвения – 
фыдрохгæнæн цъæх дур.  «СО» подроб-
но писала об этом в номере за 10 апреля 
текущего года. Научный сотрудник СО-
ИГСИ им. В. Абаева Эльмира Гутиева 
ставит в статье вопрос о том, был ли этот 
камень для осетин культовым?

Герои нашего материала считают, 
что, наверняка, был, и рассказывают, 
что диабаз наделен целебными свой-
ствами, а его обладателю он приносит 
положительные эмоции и забирает от-
рицательную энергию. Умелец Аркадий 
Тебиев отмечает, что мистические 
свойства камня подтверждает и астро-
лог из Санкт-Петербурга Александр 
Роженцев. Кроме того, о диабазе есть 
легенда, которую умелец услышал еще 
будучи первокусником от слепого старо-
жила Джимары Малсага Дзанагова. 
«Малсаг Дзанагов рассказал, что в не-
запамятные времена в районе верхнего 
ныхаса в Джимаре – одном из самых 
древних населенных пунктов Осетии 
находился фыдрохгæнæн дур, – делится 
Аркадий Тебиев. – Этот камень обладал 
уникальными свойствами – излечивал 
от депрессии, стоило лечь на него ли-
цом вверх; можно было сразу ощутить 
прилив сил и душевный покой. Но пре-
жде чем прийти к камню, нужно было 
подготовиться морально и физически: 
надеть чистую одежду, не пить спирт-
ное, не есть с утра, затем поставить в 
известность хранителя камня и только 
потом обратиться к излечению. Малсаг 
утверждает, что в какой-то период не-
которые жители Джимары стали пре-
небрегать правилами общения с духом 
камня. Однажды ночью валун исчез 
вместе со своим служителем, а через 
много лет был найден высоко в пещере 
на склонах Мидаграбинской котловины 
неподалеку от водопадов. Об этом я 
узнал уже от другого знатока древности 
Асланбека Варзиева»…

Сергей Дзгоев и Аркадий Тебиев 

учились на строителей в СК ГМИ. После 
института их дороги разошлись, но в 
2006 году мужчины снова встретились.  
Аркадий показал товарищу часы ручной 
работы, а Сергею – любителю всего 
красивого – такое творение пришлось 
по душе. С тех пор создание авторских 
изделий из диабаза объединило двух 
разных, но одинаково талантливых 

людей. Аркадий – человек творческий, 
с детства он хорошо рисовал, Сергей 
–  технарь, но всегда обращал внимание 
на красивые камни и занимался их об-
работкой у себя в цехе. Оба оказались 
фанатами своего дела, хотя товарищи 
говорят, что поначалу занятие их было 
всего лишь увлечением, впоследствии 
переросшим в серьезную работу.  По-
жалуй, сегодня их уникальные изделия 
можно смело назвать произведениями 
искусства. 

Поначалу умельцы делали из диабаза 
только столы, позже решили усложнить 
задачу. Стали создавать авторские из-
делия с применением литья: настенные 
часы, различные письменные настоль-
ные наборы, пепельницы, декоративные 
украшения и аксессуары для интерьера 
– все выполняется в единственном эк-
земпляре с акцентом на национальную 
тематику. 

Материал дарит сама природа: Терек 
выносит диабаз из Трусовского ущелья. 
Встречаются его залежи и в Даргавском 
ущелье. Еще одно месторождение рас-
положено в Кармадоне. По дороге в 
Хилак есть небольшая церквушка, там 

тоже есть такой зеленый «камень заб-
вения»… Кстати, таких расцветок, как 
в Осетии, больше нет нигде. 

Прежде чем приступить к работе, 
Аркадий и Сергей отбирают камень, за-
тем он нарезается – сначала на большом 
станке, потом на станке поменьше, и 
после шлифуется. И, конечно, создается 
эскиз будущего произведения... Исполь-
зуют не только зеленый диабаз, к слову, 
он насчитывает более десяти оттенков, 
но и белый травертин, тигровый мрамор. 

Мастера отмечают, что иногда прихо-
дится привлекать к работе скульпторов, 
которые создают по заказу Сергея и 

Аркадия фигуры Уастырджи, нартов, 
барсов, орлов, слонов… И только потом, 
когда все готово, детали собираются в 
единую композицию. Особенно запомни-
лась мне одна – под названием «Аланы 
собираются в поход». В основе – сюжет, 
описанный греческим писателем Лукиа-
ном Самосатским: он повествует о том, 
как проходил сбор аланского войска в 
поход, упоминал в своих трудах о воинах 
на конях и пеших воинах. 

 «Как правило, мы доносим до скуль-
птора, что хотели бы видеть, согласовы-
ваем все, утверждаем и  только потом 
отливаем скульптуры или барельефы. 
Это наша личная интеллектуальная 
собственность. Все, что делаем, – в 
одном экземпляре, а не на потоке. Наши 
сувениры уже есть в Карелии, Швеции, 
Финляндии... Участвовали мы в город-
ских, республиканских и Всероссийских 
выставках», – делятся мастера.

Годы идут, растет мастерство умель-
цев. Их изделия могли бы при государ-
ственной поддержке стать настоящим 
национальным брендом. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.
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АНОНСАНОНС ТВОРЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯТВОРЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯ

аттестат о среднем общем образовании 
№ А9217657, выданный в 2002 г. Хаталдон-
ской средней школой, филиалом МБОУ 
«СОШ с. Суадага» на имя ТИГИЕВОЙ Зиты 
Урусхановны, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

ÂÍÈÌÀÍÈÅ!
РЕГИОНАЛЬНАЯ 

ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПРИЕМНАЯ ПРЕД-
СЕДАТЕЛЯ ПАРТИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
Д. А. МЕДВЕДЕВА 
с 26 по 30 апреля 
2021 года проведет в ОНЛАЙН-
ФОРМАТЕ НЕДЕЛЮ ПРИЕМОВ 
ГРАЖДАН СТАРШЕГО ПОКО-
ЛЕНИЯ ПО СОЦИАЛЬНО-ПРА-
ВОВЫМ ВОПРОСАМ».

Запись на прием по телефону: 
(8672) 54-24-47.

Семья Дауровых выражает 
искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
ДАУРОВА Савкуза Саламовича, 
и сообщает, что годовщина со дня 
его кончины состоится 24 апреля по 
адресу:  г. Беслан, ул. Сигова, 36.
Семья Габуевых выражает ис-

креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ней горечь утраты ГА-
БУЕВОЙ-ЦАРАХОВОЙ Риммы 
Урузмаговны, и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня ее кон-
чины состоятся 24 апреля по адре-
су: ул. Бакинская,  13-а.  

 Семья Дзигоевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
ДЗИГОЕВА Созырико Соломоно-
вича, и сообщает, что 40-дневные 
поминки со дня его кончины со-
стоятся 24 апреля по адресу:  ул. 
Колка Кесаева, 121 (рядом с кассой 
«Аэрофлота»).
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Аппарат Парламента Республи-
ки Северная Осетия – Алания 
выражает глубокое соболезно-
вание старшему консультанту 
Б. А. Кизиновой по поводу кончи-
ны матери 

ХОСРОЕВОЙ
Азы Лазаревны.

Коллективы Республиканского 
совета и Дома ветеранов вы-
ражают глубокое соболезнова-
ние заместителю директора ГКУ 
«Дом ветеранов» Э. Л. Хосроевой 
по поводу безвременной кончины 
сестры

КИЗИНОВОЙ-ХОСРОЕВОЙ
Азы Лазаревны.

Коллектив ФГБОУ ВО «Горский 
ГАУ» выражает глубокое соболез-
нование доценту кафедры кормле-
ния, разведения и генетики сель-
скохозяйственных животных Л. Х. 
Албеговой по поводу трагической 
гибели матери 

ПЛИЕВОЙ-АЛБЕГОВОЙ
Марии Екимовны.

Гражданская панихида состоится 
22 апреля по адресу: с. Майрама-
даг, ул. Фенстера, 9.

Коллектив Северо-Осетинской 
республиканской организации про-
фсоюза работников здравоохране-
ния РФ выражает глубокое собо-
лезнование председателю ПК ГБУЗ 
«Поликлиника № 7» Ф. Е. Плиевой 
по поводу кончины сестры

ПЛИЕВОЙ-АЛБЕГОВОЙ
Марии Екимовны.

Коллектив Управления Роспо-
требнадзора по РСО–А выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу безвременной 
кончины бывшей сотрудницы 

ХАЦАЕВОЙ
Риты Болаевны.

Выпускники 1998 г. Мизурской сред-
ней школы выражают глубокое со-
болезнование родным и близким по 
поводу кончины бывшего директора 

ЦАЛИКОВА
Феликса Бечирбековича.

Северо-Осетинская республикан-
ская организация профсоюза ра-
ботников народного образования 
и науки РФ выражает глубокое со-
болезнование родным и близким по 
поводу кончины бывшего директо-
ра МБОУ «СОШ п. Мизура»

ЦАЛИКОВА
Феликса Бечирбековича.

Одноклассники выражают глубо-
кое соболезнование Ф. Ф. Цалико-
вой по поводу кончины отца, быв-
шего директора Мизурской средней 
школы 

ЦАЛИКОВА
Феликса Бечирбековича.

Фамилия Кубаловых выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины 

ЦАЛЛАГОВОЙ
Розы Борисовны.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№ 1» выражает глубокое соболез-
нование заведующей отделением 
дополнительного медицинского об-
разования СОМК Ф. Б. Мзоковой по 
поводу кончины сестры

ЦАЛЛАГОВОЙ
Розы Борисовны.

Семья Татровых выражает глубо-
кое соболезнование М. Макоеву, 
Ф. Б. Мзоковой и К. Б. Цаллагову по 
поводу кончины жены и сестры

ЦАЛЛАГОВОЙ
Розы Борисовны.

Коллектив кафедры детских бо-
лезней № 1 ФГБОУ ВО «СОГМА» 
выражает глубокое соболезнова-
ние родным и близким по поводу 
безвременной кончины профессора

ЦАЛЛАГОВОЙ
Розы Борисовны.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кончине 
старейшего работника завода ОАО 
«Кристалл», участника тыла ВОВ 

РАЗМАДЗЕ
Ильи Семеновича.

Гражданская панихида состоится 
22 апреля по адресу:  пр. Коста, 
282, корп. 2. 

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ООО «ГазТехСервис»
Р Е М О Н Т  И  Н АС Т Р О Й К А 
бытового газового оборудования:
• ÊÎËÎÍÊÀ;
• ÊÎÒÅË;
• ÏËÈÒÀ;
• ÏÅ×Ü.
ТЕЛ.: 51-17-10, 8-918-705-75-72, 
ул. Тельмана, 27-а, оф. 5.

ÀÎ «ÏËÅÌÅÍÍÎÉ ÐÅÏÐÎÄÓÊÒÎÐ 
«ÌÈÕÀÉËÎÂÑÊÈÉ»

ТРЕБУЮТСЯ:

• СТРОИТЕЛИ
• СЛЕСАРИ-ОПЕРАТОРЫ 
– 2 чел.
• РЕАЛИЗАТОРЫ (ТОРГО-
ВЫЕ ТОЧКИ) – 2 чел.
• РАБОТНИЦЫ В УБОЙ-
НЫЙ ЦЕХ – 4 чел.
Обр. по тел.: 8(8672)-40-34-81, 
40-34-82.

ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß:
Центр занятости: г. Владикавказ, ул. Станиславского, 16, тел. 64-90-53; 53-28-51
• Бухгалтер-оператор – по итогам 
собеседования
• Врач-офтальмолог – по итогам 
собеседования
• Врач-эндокринолог – по итогам 
собеседования
• Врач-педиатр – по итогам со-
беседования
• Врач-невролог – по итогам со-
беседования
• Главный инженер – по итогам 
собеседования
• Главный бухгалтер – по итогам 
собеседования
• Грузчик – по итогам собеседо-
вания
• Инженер-технолог – 25 000 р.
• Инженер-электронщик – по 
итогам собеседования

• Контролер качества – по итогам 
собеседования
• Медицинская сестра – по ито-
гам собеседования
• Машинист погрузочной маши-
ны – по итогам собеседования
• Менеджер – 19 760 р. 
• Мойщик-уборщик подвижного 
состава – 23 000 р.
• Наладчик линии розлива – по 
итогам собеседования
• Официант – по итогам собесе-
дования
• Повар горячего цеха – по итогам 
собеседования
• Специалист по кадрам – по 
итогам собеседования
• Слесарь-ремонтник – по итогам 
собеседования

ВАКАНСИИ В РАЙОНАХ РЕСПУБЛИКИ
• Бухгалтер – по итогам собеседова-
ния, с. Чикола, тел. (8-86734) 3-13-51
• Врач-невролог – по итогам со-
беседования, г. Моздок, тел. (8-
86736) 3-65-96
• Врач-хирург – по итогам собе-
седования, с. Октябрьское, тел. 
(8-86738) 2-26-88
• Врач биохимлаборатории – по 
итогам собеседования, г. Алагир, 
тел. (8-86731) 3-18-69

• Врач-педиатр (заведующий отде-
лением) – по итогам собеседования, 
г. Алагир, тел. (8-86731) 3-18-69
• Ветеринарный врач – по итогам 
собеседования, с. Чикола, тел. (8-
86734) 3-13-51
• Ветеринарный фельдшер – по 
итогам собеседования, с. Чикола, 
тел. (8-86734) 3-13-51
• Ведущий инженер по сварке 
–  по итогам собеседования.

Вожатый – проводник в мир
Что сегодня представляет собой 

современный детский лагерь? Как 
подобрать ключик к сердцу ребенка? 
Как организовать и провести интересные 
лагерные события? Об этом и многом 
другом настоящие профи расскажут 
будущим вожатым. 

Сегодня в поселке Фиагдон завершается семинар-
практикум «Школа вожатого». Обучение и подготовку 
студентов и педагогов дополнительного образования 
вожатскому мастерству проводят специалисты феде-
ральных и республиканских центров. Тех, кто сумел 
зарекомендовать себя с наилучшей стороны, направят 
на работу в центры и лагеря Осетии и страны. 

В открытии семинара приняли участие председатель 
Комитета РСО–А по делам молодежи Руслан Джусоев, 
представители Минтруда и Минобразования РСО–А.

Одним из спикеров семинара-практикума стала ди-
ректор учебно-методического центра ВДЦ «Орленок» 
Валентина Федотова. Она поделилась с «СО», что 
ранее бывала в Осетии проездом, но уже знакома по 
«Орленку» с вожатыми из нашей республики:  «Ребята 
приезжали к нам и показывали очень качественные 
результаты работы. Сегодня, во-первых, мне кажется, 
что вся программа, которую мы приготовили, усилива-
ется еще и прекрасной погодой и красивейшими видами 
Фиагдона. Мы видим, что у участников семинара заме-
чательный настрой на работу, они активно участвуют 
в обсуждении, из участников таких групп получаются 
хорошие специалисты в будущем. Конечно, нескольких 
дней, для того чтобы подготовить специалиста, недо-
статочно, но «попробовать профессию на вкус» даже 
через тренинговую форму можно. И здесь, наверное, 
самая главная моя задача – максимально поделиться 
с будущими коллегами тем опытом, который накопил 
«Орленок» за 60 лет своей работы». 

Обучение вожатскому мастерству в рамках проекта 
пройдут 50 студентов.

Аслан Бораев, руководитель проекта «Время интерак-
тивных каникул», уже имеет опыт работы в «Орленке». 
Он рассказал, что несколько лет назад сам участвовал в 
семинаре, проходившем в Тамиске: «Мне понравилось, и 
я решил, что важно уделить внимание развитию вожат-
ского движения в республике. Проект был поддержан 
Федеральным агентством по делам молодежи и Респу-
бликанским ресурсным центром. На мой взгляд, роль 
вожатого очень важна, для детей он как родитель: они 
прислушиваются к нему, хотят быть похожими на него. Я 
стал это замечать после работы в федеральных центрах. 
Вожатый – не просто сопровождающий в столовую и на 
мероприятия, а проводник – в мир». 

Впоследствии по итогам школы вожатых будет сфор-
мирован волонтерский актив из 50 человек для реали-
зации социально-значимых мероприятий.

В планах авторов проекта – разработать и провести 
специализированную программу «Время интерактивных 
каникул» для 2700 детей из малообеспеченных семей, 
которые отдохнут в загородных лагерях РСО–А в период 
летней оздоровительной кампании 2021 года. 

З. КАЙТОВА.

На берегах Невы
В Санкт-Петербурге 

прошла художественная 
выставка «Осетинская 
палитра на берегах 
Невы».

Как сообщил один из участников 
выставки Махар Тибилов, в экс-
позицию вошли предметы деко-
ративно-прикладного творчества, 
скульптуры и работы осетинских 
мастеров-живописцев, выпускни-
ков различных школ и стилей, а 
также учащихся всех творческих 
вузов Санкт-Петербурга. Среди 
авторов – Вадим Каджаев, Махар 
Тибилов, Рудольф Бигулаев, Евге-
ний Абаев, Сослан Абаев, Сабина 
Газзаева, Чермен Гугкаев, Белла 

Гадаева, Алина Гобеева, Ольга 
Джиоева, Евгения Дзукаева, Заур-
бек Дзуцев, Марат Касаев, Марат 
Кулиев, Роза Лохова, Дзерасса Ло-
зовая (Цогоева), Сергей Секирин, 
Эльвира Тибилова, Арсен Тубеев, 
Руслан Халлаев, Магомед Макоев 
и другие.

«Художественная выставка с уча-
стием осетинских мастеров пользу-
ется большим успехом у жителей 
северной столицы. В мероприятии 
приняли участие около 25 худож-
ников, было представлено более 
сорока их работ разных жанров», 
– сказал Махар Тибилов.

Выставка прошла при поддерж-
ке Представительства РСО–А в 
СЗФО и Санкт-Петербургского 
осетинского землячества в Санкт-
Петербурге.

ИА «РЕС».

ВЫСТАВКАВЫСТАВКА

ПРОЕКТПРОЕКТ

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈß

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ
любимую тетю

Римму Заурбековну
КАБОЛОВУ- БЕРИЕВУ!
Дорогая Римма! В этот теплый 

апрельский день хотим поздра-
вить тебя с днем рождения и по-
желать тебе счастья, гармонии 
и добра! Пусть все испытания 
останутся в прошлом. Радуйся, 
глядя на своих прекрасных детей 
и очаровательных внучек! 
Пусть Всевышний оберега-

ет тебя от всех невзгод!
Наташа и Аслан, Залина 
и Олег, Диана и Милана.

Уважаемая

Людмила Батарбековна ДАГУЕВА!
ОТ ВСЕЙ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЕМ ВАС И ВАШ КОЛЛЕКТИВ 
С 90-ЛЕТИЕМ ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ 

ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА.
Сегодня профсоюз занимает достойное место в обще-

ственно-политической жизни страны, активно участвует 
в разработке социально-экономических программ, опреде-
лении приоритетов в интересах людей, решении наиболее 
значимых социальных проблем.
Примите слова благодарности за ту огромную работу, 

которая проделана и продолжает выполняться вами!
Сила профсоюза в его единстве, солидарности и справед-

ливости. Пусть это всегда будет с вами! Пусть сделанное 
профсоюзом и впредь будет достойно уважения людей, а 

вера в его силу крепнет день ото дня!
Большого вам человеческого сча-

стья, успехов и сил для новых сверше-
ний, добрых перемен и процветания!

Коллектив Центра по выплате 
пенсий и обработке информации 

ПФР по РСО–А.
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